
ФОРМУЛА УСПЕХА ДЛЯ ФОРУМА
В Гродно пройдет IX саммит регионов Беларуси и России

Участники планируют подписать контракты на рекордный миллиард долларов
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СИНЕРГИЯ – НАШЕ ВСЁ

ВЫПИСАЛИ  
ВЕРНЫЙ РЕЦЕПТ

Союзные депутаты –  
о развитии экономики

Россия и Беларусь смогут 
обойтись без зарубежных 
лекарств и медицинских 
технологий
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ПОД КРЫШЕЙ  
ДОМА СВОЕГО
В Подмосковье получилось: 
закрывают детские 
интернаты, сирот 
устраивают в семьи

ЧТОБ НЕ ПРОПАСТЬ 
ПООДИНОЧКЕ
Состязания атлетов двух 
стран стали реальностью
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Углубляем интеграцию:
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Александр ЛУКАШЕНКО:
 ● Практика работы Форума регионов подтверж-

дает, что на евразийском пространстве нет дру-
гой масштабной интеграционной площадки, где 
белорусско-российское сотрудничество развива-
лось бы столь успешно. Главная отличительная 
черта таких встреч – содержательный, заинте-
ресованный, открытый и очень полезный диалог 
друзей, партнeров, представителей братских 
народов.

 ● Форум регионов – прежде всего экономическая 
площадка, площадка для работы правительств. 
Если президенты участвуют в этом форуме, то 
и ключевые члены правительств, других ветвей 
власти подтягиваются на эту площадку и участву-
ют, все руководители регионов России и Бела-
руси участвуют. Традиционные встречи, которые 
проходят под патронатом нашего Парламента, 
верхних палат Парламента, стали важнейшим 
экономическим, коммуникационным проектом 
нашего Союзного государства.

 ● Форма работы нашего форума уникальней-
шая – вряд ли мы найдeм такую форму где-то 
в мире, где парламентарии, кроме исполнения 
своих непосредственных обязанностей создания 
законодательства, принятия законов, занимаются 
так глубоко экономикой.

Владимир ПУТИН и Александр ЛУКАШЕНКО: ■ IX Форум регионов, который пройдет  
30 июня  – 1 июля в Гродно, определит  
контуры российско-белорусского стратеги-
ческого партнeрства на ближайшее время.

На фоне санкций и беспрецедентного давления 
со стороны Запада интеграция наших стран вы-
ходит на новый уровень. Как конкретно будут 
реализовываться кооперация и союзные про-
граммы? Одна из важных целей – оперативно 
провести импортозамещение продукции, ко-
торая перестала к нам поступать из-за боязни 
других государств попасть под вторичные ре-
стрикции от США и ЕС.

 ● Западные санкции во многом 
и провоцируют глобальный кризис. 
Их авторы, руководствуясь близо-
рукими, раздутыми политическими 
амбициями, русофобией, в боль-
шей степени бьют по собственным 
на-циональным интересам, по соб-
ственным экономикам, по благопо-
лучию своих граждан.

 ● Наши производственные компа-
нии постепенно занимают освободив-
шиеся после ухода недобросовестных 
партнеров ниши на отечественном 
рынке, включая товары повседневно-
го спроса, промышленное, сервисное 
оборудование, строительную и сель-
скохозяйственную технику.

 ● Беларусь поддерживает 
тесные контакты более чем 
с 70 регионами России – от 
Смоленска до Сахалина. Каж-
дый год Минск принимает не 
менее десятка делегаций, 
возглавляют которые губер-
наторы, руководители россий-
ских регионов.

 ● Белорусская АЭС – безус-
ловно, самый грандиозный и 
успешный белорусско-рос-
сийский проект последних 
десятилетий, и это яркое сви-
детельство того, что у бело-
русов и россиян есть все воз-
можности и далее расширять 
экономические, культурные и 
просто дружеские связи. К то-
му же наше взаимодействие 
происходит на фоне роста 
напряжeнности на междуна-
родной арене, где пока пре-
валируют деструктивные 
тенденции.

 ● Идeт активная работа по согла-
сованию программ унификации 
законодательства наших стран 
в самых разных областях, в том 
числе в налоговой и таможенной. 
Их реализация позволит выравнять 
условия деятельности для компа-
ний, завершить построение еди-
ных финансовых, энергетических 

рынков и транспортного простран-
ства, а также сформировать об-
щую промышленную, сельскохо-
зяйственную и цифровую политику.

Дальнейшему наращиванию 
взаимовыгодных российско-бело-
русских связей, безусловно, будет 
способствовать и солидный пакет 
межрегиональных документов, а 
также коммерческих контрактов, 
подписанных в рамках форума.

 ● Беларусь для нас – не просто добрый со-
сед, а прежде всего ближайший союзник. 
Наши отношения строятся на принципах вза-
имного уважения, поддержки и учeта интере-
сов друг друга. Тесные дружеские узы между 
нашими народами подкреплены общей исто-
рией и духовными ценностями, а зачастую и 
семейным родством.

Мы поддерживаем и будем поддерживать 
белорусских друзей в противостоянии санк-
ционным ограничениям. При этом Россия на-
строена и далее последовательно развивать 
с республикой многоплановые отношения, 
заниматься строительством нашего общего 
Союзного государства. А в более широком 
плане укрепляем интеграционные процессы 
на евразийском пространстве и будем это 

делать в том числе в рамках Евразийского 
экономического союза и Организации До-
говора о коллективной безопасности.

 ● За прошедшую четверть века нам вместе 
многое удалось достичь. Уже многие вещи 
воспринимаются как само собой разумеюще-
еся. Например, то, что граждане двух наших 
стран имеют равные права в сфере медици-
ны, социального и пенсионного обеспечения, 
образования, свободы передвижения, место-
жительства и трудоустройства.

 ● Экономики России и Беларуси глубоко 
взаимосвязаны. Наша страна является глав-
ным зарубежным инвестором в Республику 
Беларусь, это 30 процентов иностранных 
инвестиций. На белорусском рынке работа-
ет около 2,4 тысячи российских компаний. 
На Россию приходится почти половина всей 
внешней торговли Беларуси.

О ФОРУМЕ

Владимир ПУТИН:
 ● Важно то, что такие встречи представителей 

региональных и местных органов власти, дело-
вого сообщества, деятелей образования, науки 
и культуры двух наших стран носят регулярный 
характер. Дают возможность обсудить самые  
актуальные, насущные вопросы российско-бело-
русского взаимодействия в политике, экономи-
ке, гуманитарной сфере, наметить совместные 
проекты по линии субъектов России и областей 
Беларуси.

 ● Россия всегда была, есть и будет стратегическим партнeром Беларуси, а наш братский 
союз – это ценность, которую необходимо сохранить, приумножить и передать будущим 
поколениям. В этом наша миссия, нашего поколения, и мы сделаем всe для этого.

 ● Мы не просто выдержим те атаки, которые предприняты против наших государств, мы 
используем – как это сделала Россия, когда против неe ввели санкции, – этот момент для 
того, чтобы усилить экономическое сотрудничество и сделать наши государства абсолютно 
независимыми с точки зрения не только экономики.

О СОЮЗЕ О СОТРУДНИЧЕСТВЕ

 ● Наши страны давно и успешно 
взаимодействуют в области науки и 
техники, сообща решают стратеги-
ческую задачу создания единого на-
учно-технологического и цифрового 
пространства Союзного государства. 
Важно, чтобы к реализации активнее 
подключались и наши регионы.

 ● Осуществляется целый ряд со-
вместных инновационных программ 
и проектов в таких сферах, как ин-
формационно-вычислительные тех-
нологии, геологоразведка и энер-
гетика, геномные и медицинские 
исследования.

Большое значение придаeтся так-
же проблемам цифровизации эконо-
мики, внедрения технологических 
и финансовых инноваций. По линии 
правительств России и Беларуси 
прорабатываются вопросы исполь-
зования единообразных цифровых 
решений, которые значительно упро-
стят процедуры налогообложения, 
таможенного оформления, повысят 
прослеживаемость транзита грузов.

О ГЕОПОЛИТИЧЕСКИХ 
ВЫЗОВАХ

 ● Лидеры западного мира сде-
лали ставку на силу: откровенно 
вмешиваются во внутренние дела 
суверенных государств, постоянно 
меняют правила игры, игнорируя 
базовые договорeнности. Мы ви-
дим, какие усилия прилагает руко-
водство России, чтобы сохранить 
хрупкий баланс сил на нашей пла-
нете. Однако, к сожалению, там, на 
коллективном Западе, в Вашингто-
не и Брюсселе, не всегда хотят слы-
шать конструктивные предложе-
ния. Наши оппоненты тормозят все 
здравые, позитивные инициативы и 
провоцируют новые кризисы.

Все санкции – просто бесцере-
монные попытки устранить эко-
номических конкурентов и на-
ложить лапу на человеческие и 
материальные ресурсы в наших 
государствах. Запад нацелен на 
сдерживание развития, срыв ин-
теграционных процессов. Поэто-
му особое значение приобретают 
укрепление единства и расшире-
ние сотрудничества.

ОБ ИНТЕГРАЦИИ

 ● Нельзя допустить доминирования одних государств над другими. 
Мы должны рассчитывать только на собственные силы и кооперацию. 
Именно промышленная, научная кооперация видится главным двига-
телем нашей интеграции.

Хорошим подспорьем для реализации такой повестки должны быть 
программы Союзного государства. Большинство из них позволяют нам 
создавать и тиражировать высокотехнологичные материалы и произ-
водства. Ключевая задача – повышение глобальной конкурентоспо-
собности наших стран.

 ● В 2022 году завершается реализация приоритетных направлений, 
первоочередных задач развития Союзного государства, которые мы 
традиционно утверждаем на четыре года. Нужна стратегия интегра-
ции Союзного государства, например до 2030 года, надо наполнить еe 
конкретными проектами с учeтом приоритетов.

Владимир Путин и Александр Лукашенко после официальных 
мероприятий переходят на неформальное общение. Четыре года 

назад российский лидер посетил агрогородок Александрия.

МЫ ДОЛЖНЫ РАССЧИТЫВАТЬ 
ТОЛЬКО НА СОБСТВЕННЫЕ СИЛЫ
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Ольга ПЕТРАШОВА, член Комиссии 
Парламентского Собрания  
по информационной политике:

– На примере своего избирательного 
округа – Могилевщины – вижу, как со-
трудничество на местном уровне по-
зволяет Беларуси и России оперативно 
реализовывать двусторонние проекты.

После восьми прошедших форумов 
область договорилась о сотрудниче-
стве с Рязанской, Пензенской, Твер-
ской, Калужской, Ивановской, Ново-
сибирской, Тульской, Оренбургской, Самарской 
областями. Развивается сотрудничество с При-
морским краем. Обсуждаем поставки товаров 
по прямым договорам, сотрудничество в сфере 
сельского хозяйства – от выращивания сада 
до строительства молочно-товарных ферм.

Товары под меткой «Сделано на Могилевщи-
не» знают везде в России. На предприятиях ре-
гиона выпускают автомобильные шины и лиф-

ты. Мы лидируем в производстве строительных 
материалов, пищевых продуктов, химических 

волокон и нитей, льноволокна, водоч-
ных и кондитерских изделий. Среди 
основных экспортеров – «Белшина», 
«Кроноспан», «Могилевхимволокно», 
«Могилевлифтмаш», «Бобруйскагро-
маш», «Бабушкина крынка» и «Крас-
ный пищевик».

На наших глазах происходит струк-
турное изменение мировых полити-
ческих, экономических и торговых 

процессов. Углубление межрегионального со-
трудничества – неотъемлемая часть и основной 
плацдарм развития Союзного государства. 
Именно поэтому на IX Форуме регионов Бе-
ларуси и России, который пройдет в Гродно, 
особое внимание уделят экономическим свя-
зям. Из-за западных санкций мы осознали, 
насколько важно нам быть вместе и расширять 
сотрудничать по всем направлениям.
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Маргарита ПАВЛОВА, член Комиссии 
Парламентского Собрания  
по информационной политике:

– Россия сейчас находится в исторической 
точке, очень важной для всех сфер: экономи-
ческой, политической, национальной, обще-
человеческой. Масштаб важности нынеш-
него времени – вселенский. Против нашей 
страны больше 50 стран. Геополитические 
противники также пытаются вредить тем, 

кто поддерживает Россию. Но результаты их сильно разочаро-
вывают. Беспрецедентные санкции Европы повлияли на нашу 
экономику, но не сумели ее разрушить.

Для нашего государства – это стимул найти новые пути  
и решения, создать совершенно новые системы сотрудничества 
между регионами и дружественными республиками. И Россия 
сможет это сделать, я это знаю.

Сотни лет европейские государства принимали за аксиому 
лживые шаблоны о России: медведи, русский Иван на печи... Это 
их большое упущение. Они упустили, что Россия – страна людей 
мудрых, сильных духом и умеющих добросовестно дружить. Эти 
качества и притягивают к нам тех, кто отказывается принимать 
западный диктат. Межрегиональное сотрудничество обеспечит 
укрепление экономики, и мы увидим его плоды довольно быстро, 
что очень важно в период острой ситуации.

Между Челябинской областью и Беларусью налажены дру-
жеские и взаимовыгодные отношения. Мы поставляем металл 
и изделия из него, автомобили «Урал», различные продукты 
питания, макаронные изделия. Беларусь, в свою очередь, по-
ставляет на Южный Урал дорожную и сельскохозяйственную 
технику, сыры, лекарства, трикотаж. Интеграция производствен-
ных площадей, обмен опытом – все это вывело Южный Урал  
в топ-10 крупнейших экспортеров в Беларусь.

 ■ Союзные депутаты – о том, как ре-
гиональное сотрудничество поможет 
развитию экономик наших стран.

Сергей МИТИН, председатель 
Комиссии Парламентского 
Собрания по экономической 
политике:

– В условиях санк-
ций Форум регионов 
имеет особое значе-
ние. В прошлом году 
во время его прове-
дения заключили 
контрактов на 800 
миллионов долла-
ров. Сейчас, когда 
нас пытаются изоли-
ровать от всего мира, такую пло-
щадку трудно переоценить.

На форуме будут работать 
шесть секций, в том числе по 
взаимодействию в АПК. У нас 
традиционно много наработок  
в этой сфере с Беларусью. Сто-
ит задача устойчивого развития 
агропромышленного комплекса 
для углубления экономической 
интеграции. Например, Россия 
специализируется на выпуске 
зерноуборочных комбайнов, 
тракторов большой мощности. 
А Беларусь производит кормоу-
борочные комбайны и тракторы 
меньшей мощности. Комиссия, ко-
торую я возглавляю в Парламент-
ском Собрании, реализует сей-
час несколько союзных программ  
в сфере АПК, в частности по кор-
мовым добавкам. 

В России занимаются экспор-
том в Беларусь 77 регионов. На 
Москву и Московскую область 
приходится 51 процент, на Санкт-
Петербург – около десяти, на Смо-
ленскую – шесть процентов, на 
Брянскую – около пяти. Но Брян-
ская или, например, Калининград-
ская область могут быть для бело-
русских партнеров гораздо важнее 
московского региона. На этом фо-
не и общая картина в сельском 

хозяйстве выглядит хорошо. Бела-
русь планирует произвести в этом 
году десять миллионов тонн зер-

на, сахарной свеклы – пять 
миллионов тонн, картофе-
ля – почти шесть миллио-
нов тонн. В России прогно-
зируется рекордный урожай 
зерна в 130 миллионов тонн.

В Союзном государстве 
мы можем оперативно реа-
гировать на внешнюю конъ-
юнктуру, внося коррективы в 
торговый оборот. В прошлом 

году Беларусь экспортировала в 
Россию 80 процентов молочных 
продуктов от запланированного, 
зато мяса – 114,3 процента от на-
меченного объема. Совместными 
усилиями осуществляется про-
грамма импортозамещения, наши 
госструктуры действуют в этом 
направлении достаточно успешно.

Еще в советское время разра-
ботали агротехнологии, которые 
актуальны до сих пор. Например, 
Алтай по уровню производимых 
зерновых значительно отличается 
от Краснодарского края. Климати-
ческие пояса-то разные. Все это 
учитывали.

Совместно с Беларусью имеются 
разработанные системы машин и 
механизмов, что облегчает экс-
плуатацию техники, ее ремонт. Да, 
крупные международные концерны 
предлагают более широкий спектр 
услуг, чем наши предприятия. К 
примеру, не только тракторы и ком-
байны, но и всю линейку необхо-
димой техники, а также льготные 
кредиты, лизинговые схемы, стра-
хование. Поэтому часть рынка они 
захватывают. Но их предложения, 
внешне очень привлекательные, не 
всегда отвечают специфике агро-
технологий, которые требуются на 
наших территориях. 

Антон ГЕТТА, член Комиссии Парламентского Собрания  
по экономической политике:

– На всероссийском форуме-выставке «Госзаказ», который прошел в на-
чале апреля в Москве, мы говорили о том, что необходимо активизировать 
работу с белорусскими коллегами в области интеграции закупочного зако-
нодательства, развития кооперации на региональном уровне.

Здесь все еще необходимо выработать единые правила доступа к государ-
ственным закупкам для предприятий и предпринимателей России и Беларуси, 
поэтому предстоящий в Гродно форум – это прекрасная площадка для об-
суждения этих и других интеграционных вопросов, в котором мы обязательно примем участие.

СИНЕРГИЯ – НАШЕ ВСЁ

Леонид БРИЧ, заместитель 
председателя Комиссии 
Парламентского Собрания  
по экономической политике:

– Форум регионов прошел про-
верку временем. Его успех до-
казан масштабными проектами 
в промышленности, сельском 
хозяйстве, науке, образовании.

Подходы к производству, об-
служиванию, ведению бизнеса 
совершенствуются. Появляют-
ся умные дома, телемедицина, 
электротранспорт, точное земледелие, дис-
танционное управление инфраструктурой и 
городским хозяйством. За этими направле-
ниями – будущее, и нашим странам нужно 
вместе его моделировать. Импорт комплек-
тующих, необходимых для развития высо-

котехнологичной отрасли, приостановлен 
из-за санкций. Это открывает новые возмож-
ности для предпринимателей наших стран.

Мы должны добиться синергии  
в научном и промышленном потен-
циале, чтобы противостоять внеш-
ним вызовам и угрозам. Единое 
научно-техническое пространство 
поможет эффективнее использо-
вать совместные разработки.

При этом важны не просто раз-
работки, а практические резуль-
таты. Отличный пример – созда-

ние белорусско-российской космической 
группировки спутников дистанционного 
зондирования Земли, которая доказывает, 
что разработки российских и белорусских 
ученых внедряют не только на Земле, но 
и за ее пределами.
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Вячеслав ВОЛОДИН, Председатель 
Парламентского Собрания Союза 
Беларуси и России:

– Деловые контакты 
между приграничны-
ми регионами наших 
стран формируют путь 
развития взаимовы-
годного российско-
белорусского сотруд-
ничества. Президенты 
наших стран постави-
ли задачу вывести 
межрегиональное вза-

имодействие в экономической сфере на 
более высокий уровень и в рамках Союзно-
го государства продолжить работу по сбли-
жению национальных законодательств, что 
позволит активизировать деловое сотруд-
ничество, решить вопросы равных условий 
ведения бизнеса, реализации совместных 
инвестиционных проектов. Стратегиче-
ское партнерство и развитие интеграции 
во всех сферах делают нас сильнее, спо-
собствуют росту благосостояния граждан,  
обеспечению суверенитета России и Бе-
ларуси.
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Владимир АНДРЕЙЧЕНКО,  
первый заместитель Председателя 
Парламентского Собрания:

– Нам нужно подумать 
над расширением геогра-
фии маршрутов между на-
шими странами, увеличе-
нием количества рейсов в 
авиа- и железнодорожном 
сообщении. Это важно 
для дальнейшего укре-
пления межрегионального 
сотрудничества, которое 
было и остается залогом 

успеха союзного строительства. Форум регио-
нов Беларуси и России вносит свою весомую 
лепту в совместную работу наших регионов.

Беларусь и Россия располагают резер-
вами практически в каждом направлении 
сотрудничества, потенциал огромен. Надо 
ускорить выработку новых союзных про-
грамм, нацеленных на создание высокотех-
нологичной продукции с высокой добавлен-
ной стоимостью, способной конкурировать 
на мировых рынках. Будущее за такими 
стратегическими направлениями, как раз-
витие умных городов, электротранспорта, 
точное земледелие, микроэлектроника.
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В ФОКУСЕ

Анастасия ЯЛАНСКАЯ

 ■ Союзное государство 
не просто выстоит, а ста-
нет еще сильнее. 
Никаких сомнений.

Член Комиссии 
Парламентского Со-
брания по вопросам 
внешней политики 
Владимир Джаба-
ров объяснил «Со-
юзному вече», поче-
му нужно надеяться только 
на себя. 

– Россия и Беларусь ис-
пытывают экономическое 
давление. Что мы можем 
противопоставить?

– Давление огромное, и оно 
нарастает. Беларусь и рань-
ше ему подвергалась. Запад 
активно вовлекает в этот про-
цесс и Россию. Они пытают-
ся любой ценой нанести нам 
реальный ущерб. А что мы 
можем противопоставить? 
Только сплоченность. Если 
мы будем помогать друг другу 
и не допускать никаких по-
слаблений в отношении за-
падных стран, мы победим. 
Был момент, когда мы вво-
дили ответные санкции – на-
пример на товары, которые 
шли из Польши. Тогда поляки 
всеми способами пытались 

протащить эту про-
дукцию через Бела-
русь к нам. Мы все 
это видели и говори-
ли нашим братьям, 
чтобы они принима-
ли меры. Сейчас эта 
лазейка закрыта.

Мы недостаточно 
использовали в ин-

тересах двух наших держав 
потенциал, который зало-
жен в Беларуси. Например, 
белорусы достигли больших 
успехов в IT-технологиях, де-
ревообработке, в производ-
стве качественных продуктов. 
Нам, участникам Союзного 
государства, надо помогать 
друг другу. 

– Боится ли Запад нашей 
сплоченности?

– Он опасается ее и боит-
ся России. Наш Президент 
Владимир Путин говорил: 
их пугают наши размеры. Но 
никогда из нашей страны не 
шла военная угроза Западу. 
Но Россия всегда приходила 
в Европу, чтобы освободить 
ее. Сначала они вторгались 
к нам – и в случае нашествия 
Наполеона, и во время Второй 
мировой войны. А мы уничто-

жали фашизм, бонапартизм, 
который царил тогда у евро-
пейцев. Приносили свободу 
этим странам. А потом воз-
вращались к себе домой, ни-
где не задерживались.

Запад все время пытался 
вбить клин в наши отноше-
ния. Но мы прошли проверку 
в 2020 году: Россия показала 
себя союзником, мы не прово-
дили изоляционистскую поли-
тику, а сказали, что белорусы 
наши братья. И на примере 
республики мы поняли, что 
есть реальная опасность пя-
тых колонн, которые и пы-
тались раскачать ситуацию 
после начала спецоперации. 
Спецслужбы России и Бела-
руси очень тесно сотруднича-
ют, как и наши вооруженные 
силы. У нас единое оборонное 
пространство.

– Вы сказали, что были бы 
рады, если бы место ушед-
ших из России компаний за-
няли белорусы, в том чис-
ле в Еврейской автономной 
области, которую вы пред-
ставляете в Совете Федера-
ции. Процесс начался?

– В моем регионе очень 
не хватает специалистов по 

деревообработке. У нас есть 
компания «Фома» – она про-
изводит мебель для офисов, 
школ, детских садов. Если бе-
лорусы могут поучаствовать  
в таких производствах, это 
будет на пользу. ЕАО далеко 
находится – это Дальний Вос-
ток, а Беларусь – на западе. 
Но для настоящих друзей, у 
которых общие интересы, это 
не препятствие.

Возвращаясь в Москву – вот 
ушла компания ИКЕА. Многие 
покупали эту мебель. Но ее не 
привозили, ее делали здесь. 
Мы знаем, как белорусы за-
мечательно умеют произво-
дить мебель – так пусть они  
и заполняют эту нишу. Нам не 
нужно, чтобы ИКЕА возвраща- 
лась, как и все остальные, кто 
сбежал. Мы обойдемся без них.

– Какие шаги в ближай-
шем будущем нашим стра-
нам предстоит предпринять 
для усиления интеграции?

– Нужно понимать, что оста-
навливаться нельзя, раз приня-
ли вызов, который нам бросил 
западный мир. Цель его – ес-
ли не физически уничтожить 
наши государства, то загнать 
нас всех подальше, оградить 

огромным забором, чтобы 
ни русские, ни белорусы не 
показывались нигде в Евро-
пе. Это голубая мечта наших 
«партнеров». Для них было бы 
счастьем, чтобы из России тор-
чало две трубы: одна – с газом, 
другая – с нефтью, и чтобы они 
платили за эти газ и нефть, а 
деньги потом все равно бло-
кировали на своих счетах. Вот 
все, что им от нас надо. По-
этому нужно надеяться только 
на себя.

Возьмите тот же авиацион-
ный парк. В 1990-е Запад нам 
внушил, что наши самолеты 
очень шумные, энергозатрат-
ные. Сказал: покупайте эко-
номичные эйрбасы, боинги. 
И заводы стали закрывать-
ся. Я в юности летал на со-
ветских самолетах, по своим 
качествам они намного пре-
восходят нынешние зарубеж-
ные аналоги. На воздушных 
ямах наши самолеты гораздо 
устойчивее и в целом были 
малоаварийными. Но мы все 
закрыли и взяли машины в 
лизинг. Надо отказаться от 
импортных комплектующих – 
мы их сами произведем, и бу-
дет ничуть не хуже.

ПЫТАЮТСЯ НАНЕСТИ УЩЕРБ ЛЮБОЙ ЦЕНОЙ
Владимир ДЖАБАРОВ – о санкционной войне:
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Кристина ХИЛЬКО 

 ■ Ответом на современные вы-
зовы станет объединение усилий 
союзников на постсоветском про-
странстве.

Об этом заявил председа-
тель Комиссии Парламент-
ского Собрания по вопросам 
внешней политики Сергей 
Рачков.

– Санкции сделают эко-
номические связи между 
нашими странами в рамках 
Союзного государства еще 
крепче?

– Изменения военно-политической 
обстановки в регионе, появление но-
вых вызовов и угроз для Беларуси и 
России, внешнее давление на наши 
государства – из-за этого произошел 
существенный рывок в интеграции на-
ших стран.

Предстоит подготовить и принять 
большой пакет совместных и нацио-
нальных документов для формирова-
ния единой промышленной и аграрной 
политики, обеспечения равного до-
ступа к госзакупкам, гармонизации 
налогового и таможенного законода-
тельства, унификации регулирования 
транспортного рынка. Необходимо 
сформировать объединенные рынки 
нефти и нефтепродуктов, электро-
энергии и газа.

В условиях санкций отношения Бе-
ларуси и России успешно проходят 
проверку на прочность.

– Страны активно взаимодейству-
ют в различных областях, в том чис-
ле в импортозамещении. 

– Сейчас немало проблемных вопро-
сов. Как с ними справиться? В первую 
очередь делать ставку на свои силы 
и возможности – замещать продукцию, 

которую раньше мы покупали 
за рубежом. Особое внима-
ние – импортозамещению в 
приоритетных и высокотех-
нологичных отраслях эконо-
мики.

После принятия 28 союз-
ных программ и реализации 
нового этапа интеграции  
речь идет уже о сотрудниче-

стве по самым передовым направле-
ниям.

Созданы белорусско-российские ра-
бочие группы в автомобилестроении, 
сельхозмашиностроении, станкостро-
ении, электронике, легкой, химиче-
ской промышленности и фармацевти-
ке. Определены совместные проекты  
в машиностроительном комплек-
се и производстве химических про-
дуктов на сумму 2,6 миллиарда 
долларов. Уже сформировали и от-
работали перечень импортозамеща-
ющей продукции, который состоит  
из 2,7 тысячи наименований. Он будет 
ориентиром для бизнеса, а также при-
менения мер поддержки для организа-
ции производств.

Для Беларуси импортозамещение – 
вопрос экономического суверенитета. 
Работа идет по двум ключевым на-
правлениям: поиск альтернативных 
поставщиков и производство отече-
ственных аналогов.

– Появятся ли масштабные проек-
ты, которые в обозримой перспек-
тиве помогут нашим компаниям за-
нять ниши, освобожденные в России 
западными компаниями?

– Можем расширить сотрудниче-
ство за счет реализации таких ак-
туальных проектов, как подготовка 
пилотируемого полета белорусского 
космонавта, создание нового спут-
ника дистанционного зондирования  
Земли сверхвысокого разрешения, 
проведение атомных исследований, 
производство электронной компонент-
ной базы.

В условиях развязанной против нас 
экономической войны только совмест-
ными усилиями с активным участием 
союзников по СНГ и ЕАЭС мы смо-
жем адекватно и эффективно реагиро-
вать на тотальные санкции ЕС и США.  
К поддержке экономик необходимо 
подключиться Евразийской экономи-
ческой комиссии, Исполнительному 
комитету СНГ.

– Финляндия и Швеция отказы-
ваются от военного нейтралитета  
и собираются вступить в НАТО. Этот 
шаг несет угрозу Союзному госу-
дарству?

– Действия этих стран – частный слу-
чай, но он подтверждает общую тен-
денцию: западные государства не го-
товы идти на компромиссы в вопросах 
стратегической безопасности. Запад 
пытается дискредитировать сотрудни-
чество России и Беларуси, вмешаться 
в их внутреннюю политику и дестаби-
лизировать обстановку.

Наши страны развивают военно-
техническое сотрудничество, чтобы 
отражать внешние военные угрозы, 
главные источники которых – США  
и НАТО.

Мы ответим на попытку втянуть Фин-
ляндию и Швецию в Североатлантиче-
ский альянс.

Уже принята Военная доктрина Со-
юзного государства, которая опреде-
ляет развитие основных направле-
ний совместной оборонной политики. 
В сфере обороны и безопасности за-
ключили больше 40 международных 
договоров, создали Региональную 
группировку войск и Единую систему 
противовоздушной обороны. Вместе 
охраняем внешние границы. Регулярно 
проводим совместные учения.

– На фоне непростой ситуации 
в мире стоит ли повышать уровень 
политического взаимодействия 
в ОДКБ? 

– Роль организации в деле поддер-
жания мира и стабильности на евра-
зийском пространстве существенно 
выросла. Это подтверждают события 
начала года в Казахстане, где ОДКБ 
впервые применила свой миротворче-
ский потенциал. Она показала свою 
востребованность, способность дей-
ствовать быстро, решительно и эф-
фективно. Конфликт локализовали.

Нужно внимательно изучить опыт 
проведения операции в Казахстане  
и использовать его для повышения 
эффективности совместной работы по 
противодействию внешнему деструк-
тивному вмешательству. В условиях 
глобальной нестабильности, разраста-
ния региональных конфликтов востре-
бованность организации будет расти.

Необходимо разработать и реали-
зовать программы ОДКБ в сфере ин-
формационной и общественной без-
опасности, противодействия внешнему 
вмешательству в электоральные про-
цессы. Союзному государству нужно 
интенсивнее поддерживать инициа-
тивы по укреплению организации, ее 
миротворческого компонента.

ИМПОРТОЗАМЕЩЕНИЕ – ВОПРОС 
ЭКОНОМИЧЕСКОГО СУВЕРЕНИТЕТА

Сергей РАЧКОВ:
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Владимир ЗАМИРСКИЙ

 ■ IX Форум регионов Беларуси и 
России пройдет в очном формате.

Он хотя и не юбилейный, но осо-
бенный. Все ковидные ограничения 
между Минском и Москвой сняли, 
и его участники впервые с 2019 года 
смогут пообщаться вживую. Гродно – 
место для мероприятия идеальное: 
город с почти девятивековой истори-
ей, пусть по площади это не Москва, 
Санкт-Петербург или Минск. Зато он 
подходит формату – все же это форум 
регионов, а не столиц. Тем более что 
именно в Гродно регулярно устраива-
ют Фестиваль национальных культур, 
где собираются представители всех 
народов, проживающих в Беларуси.

IX Форум регионов пройдет под 
девизом «Роль межрегионального 
сотрудничества в углублении инте-
грационных процессов в рамках Со-
юзного государства». В первый день 
запланированы шесть секций – «Зако-
нодательство Союзного государства: 
современное состояние и основные 
направления дальнейшего сближе-
ния», «Сотрудничество России и Бела-
руси в условиях новой международной 
климатической повестки», «Белорус-
ско-российское взаимодействие в 
сфере АПК как важнейшее условие 
обеспечения продовольственной без-

опасности Союзного государства», 
«Единое научно-технологическое 
пространство России и Беларуси как 
фактор обеспечения глобальной кон-
курентоспособности и безопасности 
Союзного государства», «Интеграция 
системы высшего образования России 
и Беларуси: региональный аспект», 

«Эффективное импортозамещение в 
Союзном государстве: проекты, сти-
мулы, координация». 

Также 30 июня пройдут совмест-
ные встречи деловых кругов Беларуси 
и России, молодежных советов при 
парламентах двух стран, девятое за-
седание комиссии Совета Республики 

и Совета Федерации по межрегио-
нальному сотрудничеству.

На второй день по традиции запла-
нировано пленарное заседание с уча-
стием руководителей министерств и 
ведомств, органов государственной 
власти и предприятий наших госу-
дарств.

Интерес к форуму растет. Предсе-
датель Постоянной комиссии по 
региональной политике и местно-
му самоуправлению Совета Респу-
блики Михаил Русый предполагает, 
что подпишут больше 55 соглашений  
о межрегиональном сотрудничестве. 
Они нужны для реализации 28 союз-
ных программ по интеграции наших 
стран:

– Рассчитываем, что заключим кон-
тракты на сумму больше миллиарда 
долларов.

По словам заместителя Председа-
теля Совета Федерации Юрия Во-
робьева, в российскую делегацию 
войдут около 250 человек:

– 47 регионов, 41 губернатор, око-
ло 20 представителей законодатель-
ных собраний. Это не точные цифры, 
возможно, участников будет больше. 
Всегда подписывают большое коли-
чество соглашений, контрактов, до-
говоров, протоколов о намерениях 
между регионами и хозяйствующими 
субъектами. И этот год не станет ис-
ключением.
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Лучшее свидетельство интеграции – 55 соглашений, которые планируют 
подписать в Гродно.
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 ■ Ленинградская область 
заинтересована в покуп-
ке белорусской техники 
и семян, а импортировать 
будет сладости и 
упаковку.

Спектр продук-
ции, которую заку-
пает регион у бело-
русов, широкий: от 
электротехники до 
молока и мяса.

– Белорусские 
товары очень вос-
требованы у нас. «Сделано в 
Беларуси» – своего рода знак 
качества. Белорусские произ-
водители предлагают очень 
интересные технологические 
решения. Например, модуль-
ные станции очистки питьевой 

воды. До 2024 года мы плани-
руем установить в небольших 
населенных пунктах 139 таких 
станций, 30 уже смонтированы 
и работают. Хорошо себя за-
рекомендовали и белорусские 
лифты могилевского завода, – 
рассказал губернатор Ле-

нинградской области 
Александр Дрозденко.

В Беларусь экспорти-
руют бумагу и картон, 
удобрения, пластмассо-
вую упаковку, водона-
греватели, а также чай 
и кофе, соусы и при-
правы.

В конце прошлого 
года в Минске прошли 

переговоры с крупными про-
мышленными предприятиями 
и дистрибьютерами. Продукция 
из Ленинградской области вы-
звала большой интерес: бело-
русские торговые сети хотят 
наладить партнерство с конди-

терскими фабриками, а с одной 
из них –  имени Ф. Скрупской – 
уже заключили контракт боль-
ше чем на 60 тысяч долларов. 
Договариваются об использо-
вании картонной упаковки ком-
пании «Нурек» на предприяти-
ях республики.

– У нас есть все предпосылки 
для расширения торговли. Мы 

заинтересованы как в приоб-
ретении белорусской техники, 
оптимальной по соотношению 
цена – качество, так и в соз-
дании сервис-центров, гото-
вы развивать сотрудничество  
в племенном деле и селекции 
семян. Для нас очень важны 
контакты с Минской, Витеб-
ской, Гомельской и Могилев-

ской областями: наши деле-
гации регулярно встречаются, 
обмениваются опытом, – по-
яснил глава региона.

Дружат и сотрудничают му-
ниципалитеты. Уже заклю-
чили около 20 договоров на 
уровне городов и районов. 
Каждый год подключаются  
и новые участники.

В каких направлениях будет развиваться 
сотрудничество между регионами России 
и Беларуси, рассказали их руководители

 ■ Предприятиям Ярославской об-
ласти не обойтись без поставок  
из Беларуси.

Из республики привозят 
детали для автомобилей, на-
сосы, сельхозтехнику.

– Завод ЛИТ закупает 
стеклоткань и клей для 
производства изоляци-
онных материалов. Азот-
но-кислородный завод во 
время пандемии в кратчайшие сроки 
установил деловые контакты с произ-
водителем медицинского кислорода в 
Беларуси. Мы обеспечили им лечебные 
учреждения Ярославской области, что 
позволило спасти сотни жизней, – по-
делился временно исполняющий обя-
занности губернатора Ярославской 
области Михаил Евраев.

Так сложилось, что и у Беларуси боль-
шая потребность в ярославских товарах.

– Наши двигатели устанавливали на 
первые автомобили Минского автозаво-
да, который, кстати, строили с помощью 
наших специалистов, а сотни ярослав-

ских инженеров и рабочих тогда 
переехали в Минск и остались там 
жить. Рыбинский моторостроитель-
ный завод – сейчас «ОДК-Сатурн» – 
выпускал двигатели для тракторов 
«Беларус». На Ярославском шин-
ном изготавливали покрышки для 
карьерных самосвалов. Этот спи-
сок можно продолжать, – добавил 
губернатор.

Ярославская область поставляет  
в Беларусь машиностроительную и хими-
ческую продукцию, а также нефтепродук-
ты. Белорусы закупают у региона дизель-
генераторные установки, двигатели для 
завода БЕЛАЗ, которые устанавливают 
на карьерные самосвалы. Востребована 
в республике ярославская дорожно-ком-
мунальная и сельхозтехника.

 ■ Новгородские ученые вме-
сте с НАН Беларуси работают 
над проектами в сфере 
микроэлектроники.

Великий Новгород – уни-
верситетский город. По-
этому акцент на сотрудни-
честве с белорусами  – в 
сферах образования и куль-
туры. Только у главного ву-
за области 12 соглашений 
с университетами Беларуси. 
Регион наладил сотрудничество с 
Национальной академией наук в об-
ласти микроэлектроники.

– Планируем проводить совмест-
ные проекты и исследования. Новго-
родские школы начали сотрудничать 

с учебными заведениями Минска  
и Гомеля. Это позволяет нашим де-
тям обмениваться лучшими прак-
тиками, знакомиться с традициями 
двух стран, – сообщил губернатор 
Новгородской области Андрей 
Никитин.

Регион покупает у Бе-
ларуси сельхозтехнику, 
скот, молочку, мясо, пти-
цу, кондитерку, фрукты, 
овощи, обувь, лекарства. 
А сам поставляет пласт-
массу, древесину, керами-
ку, эфирные масла, косме-
тику. А также удобрения, 
оборудование, бумагу, 
картон, обувь, рыбу, мед.

– Санкции только способствуют 
укреплению нашего сотрудничества. 
Этой весной мы заключили 11 до-
говоров в сфере промышленности, 
и останавливаться на этом не со-
бираемся, – заявил глава региона.

 ■ Выходцы из республи-
ки возводят в Брянской об-
ласти жилье и социальные 
объекты.

В регионе ценят 
подрядчиков из Бела-
руси – они не халтурят 
и все сдают в срок. 
Их привлекают для 
строительства со-
циальных объектов 
и ремонта дорог.

И сотрудниче-
ство продолжается.  
В марте заложили первый ка-
мень 16-этажного дома в об-
ластном центре, который по-
строят белорусы. 

– Мы с Беларусью работаем 
по многим направлениям. Есть 
два крупных совместных пред-
приятия – «Брянсксельмаш»  
и «Амкодор-Брянск», – сообщил 
губернатор Брянской области 
Александр Богомаз.

Брянская область покупа-
ет у Беларуси молочку, сель-
хозтехнику, гальку, гравий, 
щебень, упаковку, текстиль,  
обувь, продукцию химической 

промышленнос ти .  
А продает металл, зла-
ки, железнодорожные 
локомотивы, пластмас-
су, цемент, строймате-
риалы, муку, кондитер-
ку и картошку.

– На полках наших 
магазинов много това-
ров из Гомеля, Витеб-

ска, Минска. Задача – и даль-
ше развивать сотрудничество. 
Санкции, наложенные Запа-
дом, – это новые возможности 
для тех, кто хочет работать. 
Иностранные производители 
сельхозтехники приостановили 
поставки в Россию и Беларусь, 
и это стимул для импортозаме-
щения на наших заводах, – счи-
тает губернатор.
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Белорусские товары легко 
найти на прилавках 

магазинов России.

В новом доме 
квартиры получат 

дети-сироты.



СПЕЦВЫПУСК:
«ФОРУМ РЕГИОНОВ»

24 июня / 2022 / № 26
7

В прошлом году полоцкий завод «Стекловолокно» отметили наградой  
за достигнутый финансовый результат.

РОСТА

 ■ Санкции  стимулируют на-
ши страны к переходу от про-
стой купли-продажи к глубокой  
кооперации, считает замести-
тель председателя Могилев-
ского облисполкома Руслан 
Страхар.

– Такая тактика позволит 
нам в итоге выстроить об-
щую импортозамещающую 
политику. Масштабный ин-
вестпроект реализует пред-
приятие «Омск Карбон Мо-
гилев» – оно занимается 
производством техниче-
ского углерода. А в начале мая мо-
гилевские предприниматели заклю-
чили контракты на 15 миллиардов 
российских рублей с партнерами из 
Ленинградской области, – рассказал 
Руслан Страхар.

Могилевчане сотрудничают с со-
седней Брянской, Смоленской об-
ластями, Калугой, но в последнее 
время большое внимание уделя-
ют и дальним регионам России.  
Гостей оттуда интересует белорус-
ское машиностроение: лесозаго-
товительная, сельхоз- и грузовая 
техника.

– А когда речь о надежном постав-
щике, логистика – вопрос не самый 
главный. Мы заинтересованы в уве-
личении поставок лифтов в Россию  
и в том, чтобы напрямую, без по-
средников, получать из Хабаровского 
края рыбу, – пояснил Руслан Страхар.

Предстоящий Форум регионов 
Беларуси и России для Могилева – 
это подведение итогов того, что 
сделали за год. Готовятся соглаше-
ния с Омской, Свердловской обла-
стями, Хабаровским и Приморским 

краями.
Могилев гордится уни-

кальным образовательным 
проектом  – Белорусско-
Российским университе-
том, где учатся больше 
пяти тысяч студентов. 
Это – реальный пример ин-
теграции образовательных 
систем двух стран. Здесь 

готовят специалистов для реального 
сектора экономики по 20 специаль-
ностям белорусских образователь-
ных программ и по 11 – российских. 
Каждый год около 500 человек рас-
пределяют и направляют на ведущие 
предприятия наших стран.

Вузы Могилевской области и 
России подписали больше сотни 
документов о сотрудничестве. Их 
основные направления – научно-об-
разовательные проекты, стажиров-
ки, повышение квалификации пре-
подавателей и студентов, издание 
учебных пособий.

 ■ Гомельская область де-
лает ставку на совместные 
проекты по производству 
деталей и комплектующих 
и строительную сферу.

– В условиях дав-
ления стран Запада 
нам нужно активно 
работать над им-
портозамещением 
и поиском рынков 
сбыта,  – убежден 
председатель Го-
мельского обл-
исполкома Иван 

Крупко.  – У нас есть мощ-
ности, оставшиеся со времен 
СССР, на которых можно на-
растить объемы производства 
деталей и комплектующих, не-
обходимых российским партне-

рам. Большие перспек-
тивы и в строительной 
сфере. Я считаю, что 
создание совместных 
предприятий, тесные 
кооперационные свя-
зи, импортозамеще-
ние дадут новый тол-
чок для производства 
продукции, востребо-

ванной на рынках Союзного 
государства и дружественных 
стран.

Образец успешного и, что не-
маловажно, взаимовыгодного 
сотрудничества Беларуси и Рос-
сии – холдинг «Гомсельмаш» – 
один из крупнейших в мире про-
изводителей сельхозтехники. 
У компании есть совместные 
предприятия и сборочные про-
изводства в России. В 2021 году 
продукцию «Гомсельмаша» по-
ставляли в 35 российских реги-
онов. Заключили шесть новых 
соглашений о сотрудничестве  

с Башкортостаном, Татарста-
ном, Чувашией, Пензенской, 
Новосибирской и Иркутской об-
ластями. В прошлом году ком-
пания поставила в соседнюю 
страну больше тысячи единиц 
техники.

«Гомсельмаш» наладил со-
трудничество с крупнейшим  
в России оператором агропро-
мышленного рынка «Росагро-
лизинг», это позволило про-
дать техники на 2,3 миллиарда 
российских рублей.

Гомельский домострои-
тельный комбинат возводит 
десятиэтажный дом в Калу-
ге, уже седьмой за послед-

ние семь лет. Еще один сдали  
в эксплуатацию в Обнинске. На 
очереди – дом в Брянске, там 
новоселами станут 152 семьи, 
и 38 квартир – для детей-сирот.

– Любой кризис становится 
проблемой для слабого. Для 
сильного же это возможно-
сти для налаживания произ-
водства новых видов продук-
ции для новых рынков сбыта. 
Страны, которые ввели санк-
ции, вредят самим себе. То, 
что раньше покупали, – произ-
ведем сами. А остальное у нас  
и так есть, – считает губерна-
тор Брянской области Алек-
сандр Богомаз.

 ■ К Форуму регио-
нов предприниматели  
Витебской области  
подписали договоры 
с партнерами из брат-
ской страны на 6,6 мил-
лиарда российских ру-
блей и 2,9 миллиона 
долларов.

– Двадцать во-
семь представите-
лей регионального 
бизнеса заключили 
135 контрактов с 
россиянами, – со-
общил председа-
тель Витебского 
облисполкома 
Александр Суб-
ботин.

Партнеров в регионе мо-
жет найти каждый, кто за-

интересован в успешном 
развитии компании.

– Область развивает 
технологии и компетен-
ции, которые востребо-
ваны на самых разных 
рынках. «ЭддиТек» выпу-
скает присадки к смазоч-
ным маслам для всех ви-

дов двигателей. 
«Полоцк-Стекло-
волокно» специ-
ализируется на 
производстве 
стеклотканей и 
материалов на 
их основе, кото-
рые применяют в 
радиоэлектрони-
ке, производстве 

композитных, конструк-
ционных, изоляционных 
материалов. Оршанский 

льнокомбинат способен 
перерабатывать в гото-
вую продукцию все ви-
ды короткого и длинного 
льноволокна, – рассказал 
руководитель области.

Витебщина – лидер по 
выпуску водоочистного 
оборудования. Также в ре-
гионе расположены самые 
крупные и оснащенные 
предприятия по выпуску 
силового и оптического 
кабеля.

В областном центре есть 
предприятия по произ-
водству телескопических 
подъемников, которые 
устанавливают на шасси 
автомобилей всех марок. 
Выпускают оборудование 
для ремонта нефтяных  
и газовых скважин.

Подготовили Анастасия ЯЛАНСКАЯ, Татьяна СЕДУНОВА, Дмитрий БОЯРЧУК, Ольга БОГАЧЕВА.
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В январе – марте 2022 года внешнеторговый 
оборот между Могилевской областью и Росси-
ей составил 597,6 миллиона долларов и увели-
чился на 27,5 процента. Экспорт составил 366,2 миллиона долла-
ров (плюс 24 процента), импорт – 231,3 миллиона долларов (рост  
на 33,6 процента). В Могилевской области зарегистрировано больше 
300 организаций с российским капиталом.

КРИЗИС – ПРОБЛЕМА СЛАБОГО ПЕРСПЕКТИВЫ

ВЗАИМНЫЙ ИНТЕРЕС
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ПРОЕКТЫ

СПРАВКА «СВ»

ЛОГИСТИКА –  
НЕ САМОЕ ГЛАВНОЕ

ТЕХНОЛОГИИ

«Могилевтрансмаш» 
выпускает 

полуприцепы, 
автомобильные 

краны и фургоны.
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А

Оршанский лен – один  
из брендов Беларуси.
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ДО ВСТРЕЧИ

Павел РОДИОНОВ

 ■ Сто с лишним лет на-
зад белорусы основали  
в Башкортостане свои пер-
вые поселения. А в XXI ве-
ке изобретатели привезли 
оттуда в Беларусь обору-
дование, не имеющее ана-
логов в мире.

В самом центре России, на 
стыке Европы и Азии, есть 
щедрый и благодатный край – 
Башкортостан. Бескрайние 
степи граничат здесь с не-
проходимой тайгой. Облака 
укрывают вершины древних 
Уральских гор. Неудивительно, 
что белорусским крестьянам-
переселенцам в свое время 
пришлись по душе эти места.

Прибыли они на башкир-
скую землю еще в 80-х годах 
ХIХ века. Основали хутора 
недалеко от Уфы – на терри-
тории, которая сейчас отно-
сится к  Иглинскому району. 
Предки иглинских белорусов 
применяли передовые по тем 
временам технологии обра-
ботки земли, занимались ре-

меслами, разводили породи-
стый скот. В их избах можно 
было увидеть «чудеса про-
гресса» – швейные машинки  
и граммофоны. Работали в по-
те лица, потому и были зажи-
точными. 

Белорусы внесли большой 
вклад в развитие своей новой 
родины. 150 лет своим трудом 
и песнями украшали иглинскую 
землю. А в XXI веке привезли  
на «историческую родину» пе-
редовую технологию, которая 
поможет укрепить экономику 
Союзного государства. 

В Беларуси побывала деле-
гация предпринимателей из 
Башкортостана. Представите-
ли восьми компаний прибыли  
в Минск, чтобы наладить со-
трудничество с деловыми кру-
гами дружественного государ-
ства. Приехали и владельцы 
компании «ЕВНАТ» из Иглин-
ского района  – Екатерина  
и Николай Тузовские. 

Семейный бизнес они нача-
ли с торговли промышленным 
оборудованием. От клиентов 
в нефтяной отрасли узнали, 
что есть потребность в эф-

фективном перемешивающем 
устройстве для резервуаров. 
Гигантским стальным емко-
стям необходимы «миксеры», 
чтобы поддерживать нефте-
продукты в однородном со-
стоянии: если содержимое 
застаивается, образуется оса-
док – нефтешлам. Его прихо-
дится утилизировать.

В масштабах страны на эти 
операции расходуют огромные 
деньги – сотни миллионов еже-
годно. Если снизить расходы на 
очистку резервуаров хотя бы 
на 75 процентов, экономия мо-
жет быть огромной. А качество 
нефтепродуктов значительно 
улучшится.

Но по-настоящему эффек-
тивных резервуарных миксе-
ров не существовало. И тог-
да Тузовские решили, что их 
нужно изобрести. И изобрели! 
Получили семь патентов, в том 
числе три евразийских. Устрой-
ство «УПС-ЕВНАТ» грозило со-
вершить настоящую револю-
цию в сфере хранения жидких 
сред. Осадка в резервуарах 
и потери продукта с ним ис-
ключены.

Шел 2016 год. Проект рос-
сийских предпринимателей 
оказался поначалу невостре-
бованным. Система внедре-
ния инноваций в российской 
«нефтянке» была не отлажена. 
Но изобретение нашло приме-
нение совершенно в другой от-
расли – пищевой.

На устройство обратили вни-
мание производители расти-
тельных масел. Клиентами 
компании стали белорусские 

масловики. Экспортировать пе-
ремешивающие устройства в 
республику начали в 2017 году. 
Идея показалась белорусам 
стоящей, ее тут же подхватили 
и внедрили.

Неудивительно, что в 2019 
году объем экспорта таких 
устройств в Беларусь составил 
70 процентов от всей продук-
ции. Они работают как часы и 
приносят компаниям немалый 
доход.

ИГЛИНСКИЕ ИЗОБРЕТАТЕЛИ ИННОВАЦИИ

Анатолий МАКСИМОВ 

 ■ X Форум регионов пройдет в сле-
дующем году на родине батыров и 
сладкого чак-чака.

О том, почему выбор пал на этот 
город и что особенного в сотрудниче-
стве региона с Беларусью, «Союзному 
вече» рассказал советник – руково-
дитель отделения посольства Бела-
руси в Уфе Артур Карпович.

– Столица Башкортостана – краси-
вый и уютный город с населением 
больше миллиона человек. Отно-
шения между Беларусью и регио-
ном активно развиваются по всем 
направлениям: от поставок сырья 
и техники, создания совместных 
производств до проведения 
культурных и спортивных 
мероприятий. Именно 
поэтому Уфу выбрали 
площадкой для столь 
знакового события.

– Какие товары Баш-
кортостан традици-
онно отправляет в Бела-
русь? Обычно на ум сразу 
приходит «нефтянка».

– Регион богат полезными ис-
копаемыми. Поэтому основу импорта 
составляют нефть и продукты ее пере-
работки, каустическая сода, синтети-
ческий каучук, которые в качестве 
сырья используют белорусские пред-
приятия. Но в Беларусь поставляют  
и семена для посева, мебель, пружины 
и рессоры, арматуру для трубопрово-
дов, посуду из пластмассы.

– В свою очередь, какие белорус-
ские товары регион импортирует?

– Значительная часть поступает че-
рез другие регионы России (Москву, 
Московскую область, Санкт-Петербург, 
Елабугу, Нижний Новгород), поэтому 
в статистику по Башкортостану они не 
попадут. В апреле – июне этого года по-
ставили 48 погрузчиков «АМКОДОР», а 
также 69 тракторов Минского трактор-

ного завода на сумму боль-
ше 7,8 миллиона долларов.
В апреле увеличились по-

ставки из республики плит, ли-
стов, пленки из пластмасс (на 3,4 
миллиона долларов), сыров и творо-
га (на миллион долларов), пива – на 
100 тысяч долларов, силиконов – на 
такую же сумму. Причем раньше эти 
позиции не экспортировали.

– Среди самых громких последних 
поставок в республику – современ-
ные троллейбусы. Как они себя по-
казали?

– Троллейбусы МАЗ собирают на 
уфимском заводе. Десять таких ма-
шин уже на дорогах. Нареканий по-
ка не было. Руководство республики 
хочет купить еще 40, и это лучшая 
характеристика для техники.

– Сообщалось, что «АМКОДОР» со-
бирается вложить 1,5 миллиарда 
российских рублей в производство 

оборудования для зернообработки  
в индустриальном парке «Уфим-
ский». На какой стадии проект?

– Уже выбрали площадку под стро-
ительство, разработали проект и со-
глашение. Производство планиру- 

ют открыть в начале следующего  
года.

– Реально ли достичь товарообо-
рота в миллиард долларов в год?

– За последние четыре года в сред-
нем товарооборот между Беларусью 
и Башкортостаном – около 510 мил-
лионов долларов, из которых 27 про-
центов – экспорт белорусских товаров.
Для его роста бизнесу нужно создать 
комфортные условия. У белорусских 
производителей хорошие перспекти-
вы в поставках коммунальной и до-
рожной техники, карьерных машин, 
комбайнов, лифтов, обновить кото-
рые власти республики планируют 
к 450-летию Уфы. Так что ориентир 
вполне достижим.

В первую очередь нужно возобно-
вить прямое авиасообщение. Когда 
открыли рейс Минск – Уфа, актив-
ность бизнеса стала выше. Время в 
пути занимало чуть больше двух с 
половиной часов. К сожалению, в ок-
тябре 2021 года «Белавиа» вынуждена 
была из-за технических сложностей 
его отменить. И активность сразу 
снизилась. Бизнес считает время. А 
перелет через Москву – дело не бы-
строе.

ЮБИЛЕЙ ОТПРАЗДНУЕМ В УФЕ
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В БАШКОРТОСТАНЕ 
ЗАРЕГИСТРИРОВАНО 
14 ПРЕДПРИЯТИЙ, 

СОЗДАННЫХ 
ПРИ УЧАСТИИ 

БЕЛОРУССКОГО 
КАПИТАЛА.

Предприниматели с удовольствием навещают Беларусь,  
где их ноу-хау оказалось востребованным.

Диаспора регулярно участвует  
в Фестивале национальных культур в Гродно.
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Анастасия ЯЛАНСКАЯ

 ■ Наши страны вполне 
смогут обойтись без зару-
бежных препаратов и тех-
нологий.

ДОВЕРИЯ 
«ПАРТНЕРАМ» 
БОЛЬШЕ НЕТ
Санкции против России 

и Беларуси не затрагивают 
здравоохранение, но ряд 
иностранных фармацевти-
ческих компаний объявля-
ет об ограничениях работы 
на наших рынках. Немецкая 
Bayer и американская Pfizer 
заявили, что прекращают ин-
вестировать в России в мар-
кетинг, работу местных по-
ставщиков, а  также новые 
клинические исследования. 
Затем к ним присоединилась 
американская Eli Lilly – она 
еще и перестанет продавать 
России не жизненно необхо-
димые лекарства.

– Пока подавляющее боль-
шинство западных фарма-
цевтических компаний не 
декларировали, что запре-
тят поставки лекарств, ме-
дицинской техники или суб-
станций для производства, 
но сложно прогнозировать, 
как дальше будут действо-
вать наши «парт неры», – ска-
зал «Союзному вече» заслу-
женный врач России член 
Комиссии Парламентского 
Собрания по социальной и 
молодежной политике, на-
уке, культуре и гуманитар-
ным вопросам Владимир 
Круглый.

России и Беларуси нужно 
готовиться к тому, чтобы 
стать независимыми от этих 
поставок.

– Процесс нелегкий и не-
быстрый, по мановению вол-
шебной палочки мы не можем 
заменить все, что получаем 
с Запада, – предупредил пар-
ламентарий. – Прежде всего 
это тяжелая медицинская тех-
ника – например, аппараты 
ультразвуковой диагностики. 
Высокотехнологичное произ-
водство в основном завязано 
на импорте.

ДОЛОЙ 
БЮРОКРАТИЗАЦИЮ
Потенциал для импортоза-

мещения есть в обеих странах. 
Как и предприятия, которые 
готовы выпускать аппараты 
УЗИ и другую медтехнику. 
Но дело не в том, что у них 
нет мотивации. Владимир 
Круглый привел пример: в 
Орловской области, которую 
сенатор представляет в Совете 
Федерации, Болховский завод 
полупроводниковых приборов 
сам разработал и произвел ин-
сулиновую помпу, которую до 
этого в Россию привозили из-
за рубежа. Но на ее регистра-
цию ушло больше двух лет.

– Это потребовало больших 
усилий, постоянных экспер-
тиз, – посетовал депутат. – Эти 
процессы – как регистрации, 
так и допуска на рынок – на-
до максимально дебюрокра-
тизировать и упрощать. Как 
в России, так и в Беларуси. 
Это стратегическое направ-
ление, и оно должно сейчас 
быть приоритетным.

В России это происходит 
пока не так эффективно, как 
хотелось бы.

– В последнее время мы при-
няли несколько законов и по-
становлений Правительства, 
упрощающих регистрацию 
и вывод на рынок новых пре-
паратов, дженериков, но нуж-
но воплотить их в жизнь, – за-
явил сенатор. – Потому что 
зачастую они не работают на 
практике. И на инстанции, 
которые занимаются реги-
страцией препаратов, влия-
ют слабо.

ПРИНИМАЙТЕ, 
ПРОВЕРЕНО!
Больше всего Беларусь 

и Россия зависят от запад-
ных орфанных препаратов, 
в том числе известной «Зол-
генсмы», лекарств для онко-

больных, кардиологических 
препаратов. Отечественных 
аналогов им пока нет. Но 
страны активно двигаются 
в эту сторону.

– Мы должны быть абсолют-
но уверены, что и в России, и 
в Беларуси выпускают свои 
высококачественные лекар-
ства, – считает сенатор. – Тем 
более сделан рывок в повы-
шении их качества. Я работал 
врачом много лет и помню, 
какие лекарства были в кон-
це 1990-х – начале 2000-х го-
дов. Это несравнимо с тем, что 
производят сейчас.

При этом у россиян и бело-
русов зарубежные препараты 
все еще в фаворе, а на их ана-
логи они смотрят скептиче-
ски. Депутат Парламентского 
Собрания считает, что зря:

– Зачастую это совсем не-
обоснованно.

Последний пример – в апре-
ле израильская фармкомпа-
ния Teva прекратила постав-
лять в Россию лекарство от 
болезни Паркинсона «Лево-
допа», а в конце прошлого 
года с рынка ушел еще один 
препарат – «Мадопар» ком-
пании Hoffman – La Roche. Но 
пациенты спокойно перешли 
на отечественный препарат 
«Бензиэль» и не почувствова-
ли никакой разницы.

 ■ Очень тесно взаимодействуют друг 
с другом и сами врачи.

– Это и проведение многочисленных конфе-
ренций, конгрессов, обмен опытом в ежеднев-
ном режиме, – пояснил Владимир Круглый. – 
Не только белорусам есть чему поучиться 
в России, но и нашим докторам – в Беларуси. 
Есть много направлений, в которых белорусы 
добились выдающихся успехов.

Например, детская онкология и  гемато-
логия, в лечении которых Беларусь пер-

вой вышла на международные стандарты.  
Недаром губернатор Воронежской обла-
сти Александр Гусев недавно заявил, что 
региону интересен опыт республики в борьбе 
с раковыми заболеваниями, и в новом хирур-
гическом корпусе для лечения онкобольных 
будет белорусское оборудование.

– Все для хирургических и терапевтических 
отделений, – сказал Александр Гусев. – За-
купим стойки и специализированные койки в 
палаты для реабилитации.

 ■ На фоне западных 
ограничений российские 
и белорусские фармацев-
тические компании актив-
но объединяются.

НА ЛЬГОТНЫХ 
УСЛОВИЯХ
Например, Беларусь начнет 

получать из России сырье для 
производства лекарств – вме-
сто того, что раньше в страну 
поставляли Европейский союз 
и Украина.

– Там, где сегодня предпо-
лагаем сложности с логисти-
кой поставки сырья и мате-
риалов, можем рассчитывать 
на помощь наших российских 
парт неров,  – сказал гене-
ральный директор управ-
ляющей компании холдин-
га «Белфармпром» Сергей 
Казакевич.

А Беларусь будет прода-
вать России еще больше сво-
их препаратов. Делать это 
она может на льготных усло-
виях: с 2007 года действует 
соглашение, которое позво-
ляет ей не получать разре-
шения на ввоз лекарств в 
Россию. А еще белорусские 
фармпроизводители могут 
проводить клинические ис-
следования в России по по-
ниженным тарифам.

В наших странах есть 
и предприятия, которые про-
изводят лекарства на две 
страны. Это целый кластер 
фармацевтической промыш-
ленности в Санкт-Петербурге 
и Гродненский завод медицин-
ских препаратов в Скиделе.

ФАРМАЦЕВТИКОЙ 
НЕ ОГРАНИЧИЛИСЬ
Россия и Беларусь сотруд-

ничают не только в произ-
водстве лекарств. За счет 
союзных средств в Гомеле 
создали Республиканский 
научно-практический центр 
радиационной медицины и 
экологии человека, в Обнин-
ске – Медицинский радио-
логический научный центр, 
в Санкт-Петербурге – Все-
российский центр экстренной 
и радиационной медицины. 
Сначала они предназнача-
лись для людей, пострадав-
ших в чернобыльской ката-
строфе, но сейчас туда может 
обратиться любой человек – 

как за услугами педиатра, так 
и онколога. Там можно да-
же пройти обследование на 
COVID-19.

– С 2017 года депутаты 
Парламентского Собрания 
выделяли финансирование 
на проект по разработке спи-
нальных систем для лечения 
детей с тяжелыми врожден-
ными деформациями позво-
ночника, – напомнил Влади-
мир Круглый.

На эти деньги – 95,7 миллио-
на российских рублей – врачи 
получили инновационное доро-
гостоящее спецоборудование: 
аппараты лабораторной диа-
гностики, интраоперационной 
визуализации и мониторинга. 
А благодаря исследованиям они 
узнали, как можно по-новому 
спрогнозировать течение врож-
денной деформации позвоноч-
ника. Этот метод позволяет точ-
но определить, нуждается ли 
ребенок в хирургическом лече-
нии в раннем возрасте.

Деньги шли не только на на-
учные исследования, но и на 
операции, которые проходили 
в питерском Центре детской 
травматологии и ортопедии. 
По словам Госсекретаря Со-
юзного государства Дми-
трия Мезенцева, программа 
позволила вернуть здоровье 
тысячам ребятишек.

ПОМОГ КОВИД
Новый коронавирус SARS-

COV-2, потрясший весь мир, 
тоже сплотил Россию и Бе-
ларусь. С февраля 2021 года 
предприятие «Белмедпрепа-
раты» выпускает российскую 
вакцину «Спутник V». Пере-
дать Минску технологии про-
изводства Президент России 
Владимир Путин решил во 
время встречи с белорус-
ским коллегой Александром  
Лукашенко. Беларусь, кста-
ти, была первой зарубежной 
страной, которая зарегистри-
ровала этот препарат. И пер-
вой принимала участие в его 
испытаниях.

Но ученые Союзного государ-
ства пошли еще дальше. В ин-
ституте экспериментальной 
медицины в Санкт-Петербурге 
завершаются доклинические 
испытания пробиотической, 
или, как ее еще называют, ке-
фирной, вакцины от ковида. 
Уже доказано – она безопасна 
и эффективна.

ЛЕКАРСТВО  
ОТ ЗАВИСИМОСТИ

НА ПОПРАВКУ

БУДЕМ БРАТЬ ЛУЧШЕЕ ОБМЕН ОПЫТОМ
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Лекарства союзного 
производства скоро заполнят 

аптечные полки.

ВЫПИСАЛИ 
ВЕРНЫЙ РЕЦЕПТ
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 ■ Интернатов для детей-
сирот в Беларуси стано-
вится меньше – ребята все 
чаще попадают в любя-
щие семьи.

ШАНС ЕСТЬ ВСЕГДА
В Беларуси пришли к гра-

мотному решению – интерна-
ты стали заменять семейны-
ми детскими домами. За пять 
лет их стало меньше чуть ли 
не наполовину. Все больше 
людей готовы посвятить свою 
жизнь воспитанию ребят с тя-
желой судьбой.

Первый дом семейного ти-
па появился еще в 1989 году. 
В том, что семейные формы 
воспитания сирот стали широ-
ко распространенным явлени-
ем и делом государственной 
важности, сыграла важней-
шую роль и программа «Дети 
Беларуси».

Специалисты стараются 
своевременно выявить не-
совершеннолетних в соци-
ально опасном положении. 
С родителями ведут работу, 
чтобы они осознали, что те-
ряют самое дорогое. Четко 
организовали работу органов 
опеки – они в течение меся-
ца пытаются устроить малы-
ша в новую семью. Если нет 
возможности отвезти к род-
ственникам или передать на 
усыновление в детский дом 
семейного типа, ребенка от-
правляют в интернат.

Если ребенка оформили  
в семейный детский дом, это 
не значит, что назад, в биоло-
гическую семью, дороги нет. 
Шанс сохранить ее есть всег-

да. Главное, чтобы родители 
им воспользовались.

В идеале хотят сделать так, 
чтобы ни в интернатах, ни  
в замещающих семьях не бы-
ло нужды. Тепло родного до-
ма незаменимо.

ПРАВО НА СЧАСТЬЕ
Руководитель Представи-

тельства Постоянного Коми-
тета Союзного государства в 
Минске Марианна Щеткина в 
преддверии Дня защиты детей 
посетила социально-педаго-
гический центр Московского 
района в Минске.

Курносая девочка с озор-
ными косичками встречает 
гостей в коридоре. Первые 
минуты кроха стесняется. 
Но совсем скоро восторг вы-
ражает широкой улыбкой  
и объятиями.

– Саша, да ты просто кра-
савица! Какая нарядная при-
шла!  – обращаются к ней 
взрослые. 

Но той недосуг их слушать, 
время разбирать подарки.

Гости привезли сладости  
и тепло пообщались с вос-
питанниками.

– Счастье в детях. От них 
зависит, каким будет наше 
будущее. Они должны чув-
ствовать нашу заботу и вни-
мание. Постоянный Комитет, 
Госсекретарь Союзного го-
сударства Дмитрий Мезен-
цев всегда уделяют большое 
внимание подрастающему по-
колению. Работа с детьми и 
молодежью – один из важней-
ших приоритетов Союзного 
государства. Каждый год мы 

проводим спартакиады, ту-
ристские слеты, экологиче-
ские проекты, конкурсы науч-
но-технического творчества, 
кадетские смены, – отметила 
Марианна Щеткина.

Ребята, к которым приеха-
ли гости, попали в непростую 
жизненную ситуацию. Любовь 
воспитателей, сладости и са-
мые щедрые подарки не за-
менят семейное тепло. При 
этом важно осознавать, что 
ты не один.

– Они очень открытые и от-
зывчивые. Мы приезжаем сю-
да уже третий раз. Помогаем 
подготовить детей к школе, 
поздравляем с Новым годом. 
Главное, не подходить к таким 
встречам формально. Дети 
чувствуют искренность и до-
броту, – отметила руководи-
тель представительства.

По словам заместите-
ля директора социально-
педагогического центра 
Елены Куличевой, сейчас  
в центре находятся 20 детей в 
возрасте от 3 до 18 лет.

– В основном к нам попада-
ют ребята из неблагополуч-
ных семей. Родители нередко 
злоупотребляют алкоголем. 
Дети в среднем находятся  
у нас до полугода. Стараемся 
создать для них максималь-
но комфортные, домашние 
условия.

После этого принимают 
решение, возвращать ли их 
маме и папе, если те дока-
жут, что исправились. Многие 
находят силы отказаться от 
вредных привычек и верно 
расставить приоритеты.

Анастасия ЯЛАНСКАЯ, 
Кристина ХИЛЬКО

 ■ В Подмосковье сейчас ра-
ботает 70 школ приемных 
мам и пап, где усыновители 
получают консультации пси-
хологов, юристов, педагогов.

НА ОДНОМ ЯЗЫКЕ
Все это бесплатно. Занима-

ется этим и фонд «Волонте-
ры в помощь детям-сиротам», 
где прошел обучение Денис К., 
фамилию которого мы не рас-
крываем по его просьбе.

Денис в беседе с «Союзным 
вече» рассказал, что желание 
взять ребенка из детдома ис-
ходило от его жены:

– Когда я познакомился со 
своей супругой, у нее это ре-
шение уже зрело, к тому же она 
сама несколько лет работала 
волонтером в фонде, помогала 
детишкам. Я ее предложение 
поддержал, потому что дело 
благородное.

На занятиях будущим родите-
лям рассказывают, как форми-
руется психика ребенка.

– У детей много переходных 
возрастов – кризис одного го-
да, трех лет, семи, у них перио-
дически происходят изменения  
в организме, что отражается на 
модели поведения, – уточняет 
Денис. – Нам объясняли, что ха-
рактерно для каждого возраста, 
на что нужно обращать внимание. 
Информация полезна для всех 
мам и пап, а не только приемных.

Еще у сирот часто проблемы 
с привязанностью к взрослым.

– На первых порах ребенок 
из детдома может столкнуться 
с тем, что ему трудно начать до-
верять усыновителям и уважать 
их, – поясняет Денис. – А быва-
ет наоборот: ребенок липнет ко 
всем подряд без разбора и готов 
обниматься с любым встречным. 
Из-за того что у детей в детдоме 
все общее и нет ничего личного, 
попадая в семью, им непривыч-
но, что там есть какие-то инди-
видуальные вещи. И в школах 
тоже учат, как с этим работать.

Психологи фонда призывают 
семьи задуматься, насколько они 
готовы взять ребенка и посвятить 
ему жизнь. Как раз для того, что-
бы избежать ситуации, в которую 
попал Денис со своей женой.

– Мальчик, которого мы взяли, 
уже был возвратным, – расска-
зывает он. – Когда он родился, 
мама оставила его в больнице, 
затем его быстро усыновила се-
мейная пара. Он рос у них как 
родной, но муж приемной матери 
умер, и спустя год она вышла за-
муж, родила ребенка. Не знаю, с 
чем это связано, но они решили 
отказаться от усыновленного.

ВЕРНУТЬ НЕЛЬЗЯ 
ОСТАВИТЬ
Свое решение они мотивиро-

вали тем, что мальчик якобы 
представляет угрозу младше-
му брату, которому был годик.

– Я видел материалы судеб-
ного дела, и там наш мальчик 
выступал ответчиком, а мать – 
истцом, – продолжает Денис. – 
Она просила отменить усынов-
ление, потому что, мол, ребенок 
«бьется головой о стену, угро-
жает уйти из дома, подходил 
к колыбельке с подушкой».  
И нашего сына положили  
в больницу на обследование. 
Скорее всего, она так сделала, 
потому что усыновленного ре-
бенка нельзя так просто вернуть 
в детдом – у органов опеки воз-
никнет вопрос, в каких услови-
ях находятся остальные дети в 
семье. Поэтому единственный, 
грубо говоря, «легальный» 
путь – сдать его после психушки.

Ознакомившись с медицин-
ским заключением, суд поста-
новил, что мать оклеветала 
мальчика.

– В больнице не подтверди-
ли, что ребенок проявлял хоть 
какую-то агрессию, – говорит 
Денис. – Даже больше того – 
для мальчика, побывавшего в 
таком количестве стрессовых 
ситуаций, он вел себя слишком 
спокойно. В решении суда было 
написано, что заявление истца 
не имеет под собой оснований, 
то есть женщина врала. Но усы-
новление все равно отменили, 
потому что оставлять ребенка 
в семье, где от него хотят из-
бавиться, неправильно. Суд 
назначил бывшим родителям 
алименты.

С новыми родителями маль-
чик познакомился в прошлом 
сентябре.

– Сначала мы брали его на вы-
ходные, праздники, но с первых 
же дней он стал просить, чтобы 
мы его не возвращали в дет-
дом, – вспоминает Денис. – Он 
быстро стал нас называть папой 
и мамой. С ноября стал жить с 
нами. Ему шесть лет, у него мно-
го энергии, постоянно требует 
внимания, что-то спрашивает, 
если мы сами начинаем чем-то 
заниматься, он нам помогает. 
Нам все говорят, что надо его 
отдать в какой-нибудь спорт, так 
что сейчас подыскиваем секцию.

Родителям каждый месяц 
платят пособие на содержание 
мальчика  – 18 тысяч россий-
ских рублей. В Минобразова-
ния Московской области также 
рассказали, что приемные се-
мьи в зависимости от возраста 
и здоровья ребенка получают 
вознаграждение от 9,2 тысячи 
до 25 тысяч российских рублей, 
а также деньги на одежду и пи-
тание – от 10 до 20 тысяч рос-
сийских рублей.

Еще им один раз в год вы-
плачивают материальную по-
мощь на отдых детей  – 4,6 
тысячи российских рублей на 
каждого приемного ребенка или 
компенсацию за приобретен-
ные путевки – 6,9 тысячи рос-
сийских рублей. Также семьям 
возмещают половину расходов  
на коммунальные услуги, де-
ти могут бесплатно посещать 
музеи.

ЗАБОТА С ДОСТАВКОЙ

НА РЕБЕНКА... 
ПОДАЛИ В СУД

ЛИЧНАЯ ИСТОРИЯ
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По словам Марианны Щеткиной, работа с детьми и молодежью – 
один из важнейших приоритетов Союзного государства.



СПЕЦВЫПУСК:
«ФОРУМ РЕГИОНОВ»

24 июня / 2022 / № 26
11ЯВЛЕНИЯ

 ■ В Подмосковье добились 
феноменального результа-
та – удалось закрыть поч-
ти все интернаты, а сирот – 
устроить в семьи. Как это 
удалось, разбиралось «Со-
юзное вече».

«А БЫЛ ЛИ 
МАЛЬЧИК?»
– В Московской области в 

2013 году было 44 детских 
дома, – констатировал гла-
ва региона Андрей Воро-
бьев. – Приятно, что все они 
закрыты. Приемные семьи 
пригласили детишек в свои 
дома.

Наши журналисты решили 
перепроверить это в област-
ном Министерстве образо-
вания. Замглавы ведомства 
Вера Марченко подтвердила, 
что Подмосковье больше не 
нуждается в приютах для си-
рот в их классическом пони-
мании, а там, где они были, 
теперь школы.

Однако к этой информа-
ции скептически отнеслись 
общественники – мол, на са-
мом деле детские дома нику-
да не делись, просто по доку-
ментам у них теперь другой 
статус.

– Лет десять в России нет 
такого названия, как детский 
дом, – утверждает Александр 
Гезалов, руководитель На-
ставнического центра, за-
нимающегося помощью вы-
пускникам-сиротам. – Есть 
центры содействия семейно-
му воспитанию. Но это тот 
же детский дом, только вид 
сбоку.

– В федеральном бан-
ке данных около 600 ан-
кет детей из Подмосковья,  
которых можно взять под 
опеку и усыновить, – пояс-
нила руководитель Клуба 
приемных семей благотво-
рительного фонда «Ариф-
метика добра» Светлана 
Строганова. 

СЕМЬЯ В КУЧЕ,  
НЕ СТРАШНА И ТУЧА
«Союзное вече» обратилось 

к уполномоченному по пра-
вам ребенка в Московской 
области Ксении Мишоно-
вой. Она рассказала, что в ре-
гионе было 25 тысяч сирот, и 
99 процентов из них теперь 
действительно живут с роди-
телями. А вместо детдомов 
появятся центры для работы 
с семьей и детьми.

– Там будут стремиться со-
хранить для ребенка кровную 
семью, а если по каким-то 
причинам это невозможно, 
находить приемных родите-
лей, – уточнила Ксения Мишо-
нова. – Есть детки с тяжелей-
шими заболеваниями, а есть 
подростки, которые не хотят 
идти в семью. Они останутся  
в семейном центре.

Вера Марченко объяснила 
принципиальное отличие но-
вых центров от приютов: они 
будут заточены на то, чтобы 
дети вообще миновали это за-
ведение и попадали в семьи.

– Это логично, потому что 
у нас изменилось законода-
тельство, по которому теперь 
устройство ребенка в орга-
низацию для сирот считается 
временным, а не постоянным, 
как раньше, – рассказала пре-
зидент благотворительного 
фонда «Волонтеры в помощь 
детям-сиротам» Елена Аль-
шанская. – Поэтому в Москов-
ской области в 2020 году по-
явился проект по приемным 
или ресурсным семьям.

Их еще можно назвать го-
стевыми.

– Например, родители ушли в 
запой. Соседи вызывают опеку 
или полицию, которые решают, 
что детям небезопасно в этих 
условиях. И что должно про-
исходить в идеальной картине 
мира? Они должны, не отходя 
от квартиры, выяснить, есть 
ли у детей родственники. Ес-
ли есть бабушка, значит, надо 

отвезти их к ней. Если выяс-
няется, что их нет или они не 
готовы принять детей, узнать, 
есть ли рядом хорошо знакомые 
ребенку люди, крестная. Если 
этого тоже нет, тогда должны 
включаться ресурсные семьи, 
прошедшие подготовку, – про-
должает Елена Альшанская.

По словам эксперта, у такой 
семьи четкое понимание, что 
она лишь помогает ребенку пе-
реждать время, в течение кото-
рого решается его дальнейшая 
судьба – вернется он обратно к 
родной маме или его усыновят.

– Это лучше, чем если ребе-
нок будет сидеть в детдоме с 
кучей одиноких и травмиро-
ванных детей, – считает Елена 
Альшанская. – Так он станет 
жить в семье, ходить в шко-
лу, детский сад. А социальные 
службы наладят общение ре-
бенка с кровными родителя-
ми. Чтобы избежать ситуации, 
когда мы отдаем малыша  в 
другую семью, три года ничего 
не говорим о его маме, а потом 
внезапно появляется незнако-
мая женщина и его забирает.

ПРОФЕССИЯ 
ТАКАЯ – 
ВОСПИТЫВАТЬ
Хотя в Подмосковье стали 

развивать институт ресурс-
ных семей, в области их по-
ка единицы, как и в целом в 
стране, рассказала «Союзному 
вече» психолог фонда «Во-
лонтеры в помощь детям-
сиротам» Юлия Курчанова, 
их статус не закреплен зако-
нодательно:

– Нет профессии родитель. 
Приемные семьи заключают  
с органами опеки гражданско-
правовой договор, а не трудо-
вой. Не идет стаж, зарплата.

А в Европе уже перешли на 
такую систему. Юлия Курча-
нова надеется, что когда-то 
так же будет в России. При 
этом опыт Подмосковья счи-
тается передовым в этой теме.

Еще одно новшество – ребят 
перестали распределять по уч-
реждениям в зависимости от 
статуса и возраста.

– Такое решение я могу 
только приветствовать, – со-
общила Елена Альшанская. – 

Детям приходится «ходить по 
этапам»: пока решается во-
прос с лишением или ограни-
чением родительских прав, 
его устраивают в социально-
реабилитационный центр, 
потом переводят в детский 
дом. Это дополнительный 
стресс.

Однако закрытие детских 
домов имеет как положи-
тельный, так и отрицатель-
ный эффект. По словам экс-
перта, в области к концу 
2021 года осталось около ше-
сти таких заведений и сей-
час, видимо, их реорганизу-
ют под семейные центры. И 
получается, что дети, кото-
рым придется в них какое-то 
время жить, будут вдали от 
родственников.

– Места для размещения си-
рот должны быть в каждом 
районе региона, хотя бы для 
дежурных случаев, – счита-
ет глава благотворительного 
фонда. – Иначе ребенка увезут 
на другой конец Подмосковья, 
и встречи с родителями могут 
сойти на нет.

Задача таких российских центров – 
вернуть ребенка кровным родителям.

Пьющих семей хватает.
– Лечить таких родителей надо не 

так: десять дней «почистили», закоди-
ровали. Нужна нормальная психосоци-
альная реабилитация, а затем работа 
с психотерапевтом, чтобы семья удер-
жалась в трезвости, – поясняет Елена 
Альшанская.

Ученые Санкт-Петербургского гос-
университета установили, что в 60 про-
центах случаев фоном для жестокого 
обращения с детьми становился алко-
голь. Еще 76 процентов осужденных за 
такие деяния – матери-алкоголички.

– Таким родителям нужно назначать 
полный цикл работы с наркологами. И 
только после этого уже допускать их 
снова к детям, – поделился с «Союз-
ным вече» главный психиатр-нарко-
лог Министерства здравоохранения 
России Евгений Брюн.

Сроки лечения у всех разные. Но 
обычно в наркологической клинике они 
находятся около года.

– Хроническое заболевание может 
длиться долго, бывают обострения, 
срывы,  – предупреждает  Евгений 
Брюн. – И даже после выписки сохра-
няется риск, что болезнь вернется, по-
этому существует динамическое на-
блюдение после курса лечения.

– Алкоголизм – болезнь социальная, 
человек пьет не потому, что ему хоро-
шо, а для того, чтобы не чувствовать, 
что ему плохо, – обратил внимание за-
меститель председателя Комиссии 
Парламентского Собрания по вопро-
сам экологии, природопользования 
и ликвидации последствий аварий 
Николай Валуев. – У пьющих родите-
лей должно быть право на доброволь-
ное лечение, а в некоторых случаях на 
них нужно оказать административное 
давление.

СТОИТ ЛИ ВОЗВРАЩАТЬ РЕБЯТ ПЬЮЩИМ МАТЕРЯМ?
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ПОД КРЫШЕЙ ДОМА СВОЕГО

ДИСКУССИЯ

Даже временные мама  
и папа для детей лучше, 

чем жизнь в казенном 
учреждении.
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ПРОДОВОЛЬСТВЕННАЯ БЕЗОПАСНОСТЬ

Максим ЧИЖИКОВ

 ■ Благодаря кризису у 
Союзного государства 
открылась масса возмож-
ностей.

ПРОГНОЗЫ? 
ОТЛИЧНЫЕ!
В глобальном индексе 

продовольственной бе
зопасности Россия зани
мает 23е место, а  Бела
русь – 36е. Наши страны 
имеют рейтинг «хорошо» 
и приближаются к оценке 
«очень хорошо».

Для этого есть фунда
мент: в Беларуси с 2017 
года существует Доктрина 
национальной продоволь
ственной безопасности, 
рассчитанная на 13 лет. В 
России такую стратегию 
приняли в 2020м. Одной из 
ее задач было превышение 
экспорта сельхозпродукции 
над импортом. А профес-
сор кафедры «Экономика 
и менеджмент» Москов-
ского государственного 
университета пищевых 
производств Евгений Сав-
ватеев предлагает разрабо
тать и концепцию продо
вольственной безопасности 
Союзного государства.

В этом году в России уве
личили посевные площади 
на миллион гектаров. Про
гноз на будущий урожай 
пшеницы хороший. Дефи
цит хлеба исключен. В мяс
ном животноводстве также 
ожидается прирост произ
водства свинины на шесть 
процентов, говядины – на  
1–1,5 процента. Но, по 
оценкам главы Российско-
го зернового союза Арка-
дия Злочевского, урожай 

риса может быть меньше 
на 35–36 процентов изза 
аварии на Федоровском ги
дроузле в Краснодарском 
крае. Скорее всего, вслед за 
пшеницей, сахаром и удо
брениями ограничат и его 
экспорт. А недостачу ком
пенсируют увеличением 
импорта.

Для аграриев в России 
сохранили ключевые ме
ры поддержки, добавили 
и новые. Правительство 
помогает системообразу
ющим предприятиям АПК, 
оказавшимся в сложной си
туации изза санкций. На 
это выделили 26 милли
ардов российских рублей. 
Дополнительные два мил
лиарда направят на суб
сидирование перевозок 
продукции. Предприятия 
малого и среднего бизнеса 
освобождают от плановых 
проверок.

В Беларуси также нет 
проблем с обеспечением 
мясом, сахаром, яйцами. 
А молока в Беларуси про
изводят в 2,5 раза больше, 
чем внутренний рынок по
требляет.

СТАВКА  
НА СЕЛЕКЦИЮ
Но не все так безоблачно. 

Если Беларусь самодоста
точна по зерновым, то в Рос
сии отечественных семян 
только 63 процента. В пер
спективе можно быть спо
койным лишь за зерновые 
и зернобобовые – их своих 
90 процентов. А семенами 
подсолнечника, кукурузы 
и овощей страна обеспече
на только на 50 процентов, 
картофеля – на 22 процен
та, а сахарной свеклы – на 
11. Остальное – импорт, с 
которым напряженка. Не 
хватает научных кадров, 

а количество опытнопро
изводственных хозяйств 
резко сократилось. Док-
тор экономических наук 
Василий Нечаев считает, 
что нужно срочно заняться 
селекцией на промышлен
ном уровне, стимулировать 
сбыт собственных семян 
на внутреннем рынке, чем 
занимаются иностранные 
компании по принципу «ты 
купи у меня семена, а я тебе 
дам деньги».

– Государство тоже долж
но этим заниматься. Сеешь 
30 процентов отечествен
ных семян – получаешь под
держку. Пока она носит в 
России разовый характер.

Есть проблема с производ
ством сахарной свеклы, вла
сти пообещали миллиард 
российских руб лей на под
держку отрасли. А выдели
ли только 270 миллионов.

Ведущий научный со-
трудник Института эконо-
мики РАН Петр Звягинцев 
сетует, что парк сельскохо
зяйственных машин изно
шен и слабо оснащен:

– В 2020 году на тысячу 
гектаров пашни в России 
приходилось три трактора. 
Мы не производим ни од
ного комбайна по уборке 
сахарной свеклы, моркови, 
томатов, хмелеуборочной 
техники. Если не улучшить 
ситуацию, площадь забро
шенных земель вырастет. 
58 процентов тракторов и 
46 процентов комбайнов у 
нас старше десяти лет, что 
приводит к их низкой про
изводительности. Потери 
при сборе урожая – больше 
20 процентов.

Сергей МИТИН, председатель Ко-
миссии Парламентского Собрания 
по экономической политике:

– Надо использовать преимуще-
ства, которые дает нам Союзное го-
сударство. Недавно в рамках работы 
нашей Комиссии по экономике мы 
посетили Брест и одно из крупней-
ших предприятий по производству 
и переработке молока «Савушкин 
продукт». Больше 80 процентов экс-
портируют в Россию. В 2020 году 5,6 
процента нашего общего товарообо-
рота приходилось на экспорт сырья 
и сельскохозяйственной продукции.  
В 2021-м – это уже 6,4 процента.

По линии сельского хозяйства вы-
полнили восемь союзных программ. 
Последняя, которую рассматрива-
ли, это «Комбикорм-СГ», с которой 
мы  попали в десятку. Россия и Бе-
ларусь, имея мощности по созданию 
комбикормовых установок, просто 
поделили усилия, кто какие техноло-
гии создает, и получили достойный 
результат.

Россия – лидер по пахотным землям 
в мире. Общие цифры рекордные, но 
урожайность при этом не превышает 
30 центнеров с гектара. В США, За-
падной Европе, Китае она выше – 
55–70 центнеров. Как ее поднять? 
Повышением эффективности труда, 
внедрением новых технологий.

Россия и Беларусь еще с 60-х годов 
прошлого века разрабатывали свои 
агротехнологии. Так что начинать 
с нуля нам не надо. Нужно опреде-
литься: если Беларусь производит 
тракторы малой и средней мощности, 
а Россия – более серьезную технику, 
Беларусь – кормоуборочные комбай-
ны, а Россия – землеуборочные ком-
байны, то так и надо оставить. Чтобы 
мы не конкурировали между собой, 
а заменяли крупные международные 
компании, которые неизвестно ког-
да вернутся. Этот же подход мож-
но отнести и к сфере производства 
удобрений, чтобы внутренний рынок 
заполнить полностью.

Пора ввести систему, которая по-
зволит повысить эффективность 
животноводства: в последние годы 
мы завозили скот из разных стран, 
целую палитру пород, не думая, как 
он дальше себя будет вести: это каса-
ется и свиноводства, и птицеводства,  
и крупного рогатого скота.

Алексей МЕЛЕЩЕНЯ, генераль-
ный директор Научно-практи-че-
ского центра НАН Беларуси по про-
довольствию:

– За последние 20 лет мы зало-
жили фундамент продовольствен-
ной безопасности наших стран и 
выстроили систему. Нашли рычаг 
взаимодействия – подписали балан-
сы взаимных поставок сельхозпро-
дукции. Но хотелось бы двигаться 
дальше. Еще один механизм – на-
учные программы Союзного госу-
дарства. Они дают базу для развития 
на многие годы вперед. Благодаря 
одному из элементов союзных про-
грамм мы решили проблемы пере-
работки молочной сыворотки. Было 
25 процентов – стало 99,4 процента. 
Лучше показатели, и то всего лишь 
на сотые процента, только в США. 
Мы этим гордимся. Нужно ускорить 
рассмотрение союзных программ, 
тогда целый пласт проблем решится.

МНЕНИЯ ЭКСПЕРТОВ
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ХЛЕБА И КАРТОШКИ – ПОЛНОЕ ЛУКОШКО

Свежих овощей много не только на выставках, но и в союзных закромах.
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Андрей КОНДРАТЬЕВ

 ■ В городе на Неве открыли 
уникальный российско-бе-
лорусский центр компетен-
ций БЕЛАЗа, где студенты 
учатся не по схемам и учеб-
никам, а с помощью совре-
менных технологий и вир-
туальной реальности.

ПОЛНОЕ 
ПОГРУЖЕНИЕ
Новенький центр зани-

мает целый этаж Санкт-
Петербургского горного 
университета. Первое, что 
бросается в глаза, – внутри 
людно. В каждом кабинете 
студенты, пытливо изучаю-
щие замысловатые агрегаты.

Он состоит из четырех бло-
ков. Первый – лабораторный 
комплекс. Там можно увидеть 
и изучить гидроприводы, ме-
ханизмы и другие агрегаты, 
которые используют в горных 
самосвалах.

В другой аудитории – учеб-
но-тренажерный комплекс. 
Это тренировочный стенд в 
виде кабины БЕЛАЗа, кото-
рая установлена на динами-
ческую платформу. Во вре-
мя «движения» она качается 
и вибрирует. Создается ощу-
щение, что едешь в настоя-
щем самосвале. В ней сту-
денты будут отрабатывать 
навыки работы на горной 
технике. Здесь и зона вир-
туальной реальности. Надел 
VR-очки, и вуаля – полное по-
гружение. Будто оказался за 
рулем стального богатыря!

СИЖУ, РУЛЮ
Главная фишка центра  – 

третья аудитория «Цифровое 
горное производство». Она – 
как большая диспетчерская. 
Там студенты могут подклю-
читься к горному полигону в 
Мурманской области или Бе-
ларуси и онлайн наблюдать 
за его работой.

– В таком формате это, 
возможно, первая подобная 
образовательная площадка. 
В других вузах аналогов нет. 
Максимум, что есть, – дис-
петчерские с тренажером 

и  симуляцией,  – поясняют 
в Горном университете.

В четвертой лаборатории – 
рабочее место оператора дис-
танционного управления. 
В ней можно не только под-
ключиться к реальной ма-
шине, но и взять управление 
в свои руки. Сидишь и рулишь 
самосвалом, который нахо-
дится в Кузбассе!

– Мы очень рады возмож-
ности поработать с таким 
авторитетным вузом, как 
Санкт-Петербургский горный 
университет, – сказал первый 
заместитель генерального 

директора БЕЛАЗа Алек-
сандр Ботвинник. – Для нас 
это механизм по повышению 
компетенций клиентов. Так-
же центр поможет привлечь 
к нам в компанию перспек-
тивные кадры. Его открытие 
подтверждает, что российско-
белорусское партнерство раз-
вивается и имеет огромный 
потенциал для роста.

КОСМОС  
НА КОЛЕСАХ
Премьер-министр Бе-

ларуси Роман Головченко 
считает центр компетенций 
новым словом в обучении ра-
ботников горнодобывающей 
отрасли:

– Это просто космос на ко-
лесах  – совсем другая сту-
пень образования. Он нужен 
людям, которые выросли  

с планшетами в руках – 
они хотят видеть 

о к р у ж а ю щ и й 
мир в привыч-

ном для себя 
формате.

Техника 
Б Е Л А З а  
р а з р а б а -
т ы в а е т 
р о с с и й -
ские ме-

сторождения. В ней есть 
компоненты производства 
России, поэтому это самый 
настоящий союзный про-
дукт.

– В полном смысле слова 
совместная машина, кото-
рая работает на российских 
и международных проектах, – 
пояснил Роман Головченко.

Ректор Горного универси-
тета Владимир Литвиненко 
добавил, что в центре компе-
тенций – лучшие лаборато-
рии. Они нужны для развития 
минерально-сырьевого ком-
плекса страны.

– Цель санкций против Рос-
сии и Беларуси  – получить 

доступ к нашим ресурсам  
в обход экономики, – считает 
он. – Мы сильны благодаря 
природному и человеческому 
капиталу. Нужно создавать та-
кие центры, чтобы развивать 
отрасль и противостоять на-
падкам.

В новых аудиториях будут 
заниматься все студенты, 
которые учатся на специаль-
ности «горное дело». А это – 
12 специализаций и десятки 
групп.

Получат доступ к ним и те, 
кто хочет освоить дополни-
тельные навыки и знания. 
А работники отрасли смогут 
повысить квалификацию.

БЕЛАЗ – крупнейший в мире про-
изводитель карьерных  самосвалов 
большой грузоподъемности. На предпри-
ятии выпускают также тягачи, погрузчики и буль-
дозеры.

Продукция завода рассчитана на экспорт, поэтому много-
тонные самосвалы можно встретить на горных выработках 
во всех странах СНГ и России.

Самосвалы компании БЕЛАЗ – это настоящие дома на 
колесах. Они могут похвастаться самой большой в мире гру-
зоподъемностью. Некоторые модели способны перево зить 
одновременно 450 тонн руды. По весу это примерно, как три 
тяжелых танка или 400 легковых автомобилей.

Горный университет – один из ведущих вузов мира по  
подготовке инженеров для добывающей отрасли. Это ста-
рейший технический вуз России. В 2023 году он отметит 
250-летие.

Ан
др

ей
 К

О
НД

РА
ТЬ

ЕВ

Ан
др

ей
 К

О
НД

РА
ТЬ

ЕВ

Ан
др

ей
 К

О
НД

РА
ТЬ

ЕВ

ИЗ ВУЗА – В КАРЬЕР

НА ЗАМЕТКУ
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Ленточку торжественно разрезали губернатор  
Санкт-Петербурга Александр Беглов,  

Премьер-министр Беларуси Роман Головченко  
и ректор университета Владимир Литвиненко.

Изюминка новых 
аудиторий – 

самое современное 
оборудование.

Ребята могут поработать  
с агрегатами прямо в стенах вуза. 

Оказаться на настоящем карьере? 
Легко! В учебе поможет VR-шлем.
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ПАТРИОТЫ

Анатолий МАКСИМОВ

 ■ Во время Форума регионов «По-
езд Памяти» проедет по нашим 
странам.

Его главные пассажиры – 200 школь-
ников из России и Беларуси, по 100 
ребят с каждой стороны – победители 
конкурсов и олимпиад на военно-па-
триотическую тематику. В России они 
записывали видеоролик на тему «По-
чему я хочу стать участником «Поезда 
Памяти» и готовили краткое эссе на 
тему «Дороги Памяти». В основном 
десятиклассники – выпускные у них 
только через год, и в этой поездке 
можно хорошо подтянуть историю. По 
словам заместителя Председателя 
Совета Федерации Константина Ко-
сачева, в дальнейшем поучаствовать 
в этом мероприятии смогут ребята из 
других стран СНГ. 

– Это очень серьезный проект, кото-
рый курируют председатели Совета 
Республики и Совета Федерации, и на 
нас лежит большая ответственность 
по его реализации, – отметил первый 
заместитель руководителя аппара-
та Совета Федерации Лев Щербаков.

Замысел «Поезда Памяти» – провезти 
школьников по местам боев Великой 
Отечественной войны: сначала от Бре-
ста до Москвы через рубежи обороны 
первых месяцев войны, а затем в об-
ратном направлении – уже по пути на-
ступления Красной армии, до Минска.

– Задача – не только рассказать о 
вой не, но и объединить 

молодежь наших стран, – пояснл Кон-
стантин Косачев.

Программа предстоит насыщенная: 
15 городов за 14 дней. Из Бреста по-
езд выехал в день начала войны  –  
22 июня, а в Минск вернется 3 июля –  
в День Независимости Беларуси, кото-
рый совпадает с годовщиной освобож-
дения города от немецких захватчи-
ков. Ехать ребята будут только ночью, 
а днем – экскурсионная программа. 
Для них организуют встречи с вете-
ранами, посещение музеев, а также 
реконструкции событий войны.

В Брестской крепости они поуча-
ствуют в мероприятиях, посвящен-
ных Дню всенародной памяти жертв 
Великой Отечественной войны, по-
бывают в Беловежской пуще. В Витеб-
ске сходят на праздничный концерт 
в Летнем амфитеатре и посетят не-
сколько музеев, в том числе Марка 
Шагала. В Могилеве для них орга-
низуют посещение мемориального 
комплекса «Буйничское поле», в Го-
меле – мемориалов «Памятник де-
тям – жертвам Великой Отечествен-
ной войны» и «Ола», а также Дворца 
Румянцевых-Паскевичей. В Гродно 
десятиклассники смогут заглянуть 
в городской парк имени Жилибера, 

где пройдут мероприятия IX Форума 
регионов Беларуси и России, увидят 
Старый замок и Коложскую церковь 
XII века.

В Минске ребята побывают в Бело-
русском государственном музее исто-
рии Великой Отечественной  войны, 
Национальной библиотеке, посмотрят 
военно-историческую реконструкцию 
«Операция «Багратион» в комплек-
се «Линия Сталина», а также увидят 
праздничный салют.

В российской части маршрута запла-
нировано посещение Ржевского мемо-
риала, парка «Патриот» в Кубинке. В 
Смоленске они побывают на древних 
Гнездовских курганах, где проходил 

путь «из варяг в греки», познакомятся 
с местными обычаями и традициями, 
возложат цветы в сквере Памяти ге-
роев у городской крепостной стены. 
Экскурсионные программы пройдут  
и в Москве (поезд приедет на Белорус-
ский вокзал). Ребята могут посетить 
Музей Победы на Поклонной горе.  
В Санкт-Петербурге их повезут по ме-
стам, связанным с блокадой города 
в Великую Отечественную. В Вели-
ком Новгороде они сходят в местный 
кремль и съездят в Мясной Бор – «До-
лину смерти», где шли тяжелые бои  
с немцами в 1941–1942 годах, а в Пско-
ве – в Кром, сердце местной древней 
крепости.
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НА «БЕЛОРУССКУЮ» 
СОСТАВ ОТПРАВИТСЯ

Евгения ЗАБОЛОТСКИХ 

 ■ Уроки памяти проходят 
во многих школах Бела-
руси – они помогают со-
хранить историю каждой 
семьи в годы войны.

УЧЕБА В МУЗЕЕ
– Очень приятно участвовать 

в этой акции. Я как педагог по-
нимаю значимость уроков, вижу 
их результаты, – говорит член 
Комиссии Парламентского 
Собрания по информацион-
ной политике Ольга Петра-
шова.

К ним ребята тщательно го-
товятся. За несколько дней 
участвуют в конкурсах рисун-
ков и стихов и на занятиях под-
водят итоги.

– Нет человека, у которого 
бы во время этих уроков слеза 
по щеке не прокатилась, – про-
должает Ольга Петрашова. – 
Ребята встают, показывают ри-
сунки и с такой волнительной 
ноткой, гордостью рассказыва-
ют о прабабушках, прадедуш-
ках. Читают стихи, исполняют 
песни военных лет. Некоторые 
даже видео снимают. Эти уро-
ки остаются в памяти, сердеч-
ках и душах ребят. Знания они 
пронесут через всю жизнь. 

В каждой школе уроки па-
мяти проходят по-своему.  

В некоторых создали музеи Ве-
ликой Отечественной войны,  
и часть из них – интерактив-
ные. Экспонаты нередко по-
дыскивают сами школьники. 
Такие музеи – лучшее место 
для уроков памяти.

Ольга Петрашова расска-
зывает ребятам, как в годы 
войны защищали Могилев,  
о героях тех лет. Затрагивает 
и современные темы. Напри-
мер, как важно, чтобы в новой 
Конституции были статьи о со-

хранении исторической памяти 
и подвиге народа.

ВОЗРОЖДЕНИЕ 
ТРАДИЦИИ
Второй год существуют отря-

ды «Забота». Их организуют по 
итогам уроков памяти. Задача 
современных «тимуровцев» – 
помогать ветеранам.

– Я вспоминаю свое дет-
ство, – ностальгирует Ольга 
Петрашова. – Не каждый мог 
стать членом тимуровского 

отряда. Это было почетно. На 
домах, где жили ветераны, ви-
сели вырезанные из металла 
или дерева красные звездочки.

Парламентарий рада, что 
традицию возрождают. Вместе  
с ребятами она ходит в гости  
к ветеранам. Они помогают ста-
рикам как могут. Делают уборку 
в квартире, а если дом частный, 
подметают двор, подрезают ку-
старник.

Часто школьники просят де-
путата найти списки одиноких 
ветеранов и узнать, где они жи-
вут. Ребята таких бабушек и 
дедушек опекают.

– Забота, тепло, добро  – 
нравственные качества, кото-
рые мы должны развивать в 
наших детях, – считает Ольга 
Петрашова.

ПАРАД ДЛЯ ОДНОГО 
ВЕТЕРАНА
Уже второй год школьники 

устраивают парады под окна-
ми ветеранов. И не только перед  
9 Мая. Маршируют стройными 
рядами под звуки оркестра, по-
ют, а затем идут в гости к по-
жилым людям.

Недавно участники отряда 
встретились с 98-летним Пав-
лом Козловым. Кадеты устрои-
ли во дворе многоэтажки парад: 
шагали под барабанную дробь, 
играли на музыкальных инстру-

ментах. Ученики гимназии-кол-
леджа искусств имени Глебо-
ва исполнили военные песни. 
Возглавляла процессию Ольга 
Петрашова.

До этого дня Павел Ефимо-
вич восемь месяцев не вста-
вал. Но когда пришли ребята, 
вышел. Спускался с пятого 
этажа 35 минут. Внизу собра-
лись его родственники, внуки, 
правнуки, соседи. От увиден-
ного он не смог сдержать слез.  
И гости тоже.

На фронт Павел Ефимович 
попал в начале войны. Воевать 
отправили в Украину – связи-
стом. Затем – Австрия и Вен-
грия. В Чехословакии его на-
стигло известие о Победе. Он 
был трижды ранен, контужен. 
Но всякий раз, оказываясь в го-
спиталях, просился на фронт. 
С войны вернулся – вся грудь 
в медалях.

После концерта Павлу Ефи-
мовичу помогли подняться 
домой. Ребята вручили ему 
корзинки с едой, воздушные 
шарики, веточки яблонь с ро-
зовыми цветами, которые сма-
стерили сами.

– Он сказал напутственное 
слово, чтобы берегли Родину, 
землю. Пожелал мирного неба. 
И задал вопрос: «А на следу-
ющий год устроите такой же 
парад под окнами?» 

ОБРАЗЕЦ ДЛЯ ПОДРАЖАНИЯКАЖДЫЙ ДЕНЬ – ДОБРОЕ ДЕЛО
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Павел 
Ефимович 

был 
невероятно 
рад гостям.

Посещение Музея Победы 
в Москве должно стать 

обязательным  
для школьников.
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Борис ОРЕХОВ 

 ■ В городах-героях поспорят за на-
грады юные атлеты.

Главное место в спортивном кален-
даре Союзного государства занимает 
Спартакиада для детей и юношества. 
В будущем году она отметит 20-летие. 
Первые совместные старты юных ат-
летов наших стран состоялись в 2003 
году.

– На протяжении всех этих лет 
Спартакиада проходит в атмосфере 
дружбы, товарищества, спортивного 
азарта, умножает лучшие традиции 
белорусского и российского спорта, – 
считает Госсекретарь Союзного го-
сударства Дмитрий Мезенцев.

Принять у себя союзные старты – 
всегда особая честь. Ее в этом году 
удостоились четыре белорусских и 
российских города – по два на стра-
ну. Борьба за медали и кубки раз-
вернется осенью. Первый этап,   

11–16 сентября, пройдет во Пскове. 
Его участниками станут школьники. 
Они разыграют медали в волейболе, 
шахматах, а мальчишки сразятся в хок-
кее, в который, как поется в популяр-
ной песне, «трус не играет», независи-
мо от возраста. Затем спартакиадную 
эстафету примет Гродно. С 19 по 24 
сентября там выйдут на старт ученики 
школ из сельской местности. В про-
грамме – баскетбол, настольный тен-
нис, мини-футбол. Третий этап примет 
город-герой Волгоград, причем уже 
второй год подряд. На отличной базе 
местного университета физкультуры 
юноши и девушки поспорят за награ-
ды в дартсе, который впервые включи-
ли в программу Союзных игр, а также в 
легкой атлетике, плавании и футболе. 
С идеального зеленого газона откры-
вается отличный вид на грандиозную 
скульптуру «Родина-мать зовет» на 
Мамаевом кургане, где ребята также 
побывают с экскурсией и по традиции 
возложат цветы.

Финиширует Спартакиада-2022  
в героическом Бресте. С 10 по 15 но-
ября там будут состязаться ученики 
профтехучилищ и колледжей. В про-
грамме – волейбол, плавание, футбол. 
И конечно, ребята посетят легендар-

ную Брестскую крепость, пребыва-
ние в которой никого и никогда не 
оставляет равнодушным, напоминая  
о мужестве наших солдат, защищав-
ших в годы Великой Отечественной 
войны тогда еще нашу общую Родину.

 ■ Наши спортсмены – безусловные мировые лидеры 
во многих дисциплинах.

Без их участия награды крупнейших тур-
ниров девальвируются. Об это мы погово-
рили с легендарным борцом, трехкрат-
ным чемпионом мира, Героем России, 
сенатором России, членом Комиссии 
Парламентского Собрания по безопас-
ности, обороне и борьбе с преступно-
стью Александром Карелиным.

– Один лишь пример, – рассказал он. – 
Я недавно побывал на МАЗе, чья команда 

постоянно и успешно участвует в различных ралли-рейдах. 
Спросил у Сергея Вязовича, капитана мазовской коман-
ды: «Вот сейчас вы не в «Дакаре». А вообще, какие рейтинги 
в мировой гоночной иерархии?» Он подумал и говорит: «Вот 
есть КАМАЗ, МАЗ, а когда пыль за нами уляжется, уже все 
остальные». И это не хвастовство, а реальный расклад в та-
бели о рангах. И то же самое можно сказать о многих других 
спортивных дисциплинах.

– То есть без участия наших спортсменов интрига вянет 
и медали падают в цене?

– Разумеется. Задолго до сегодняшних событий греки 
придумали меритократию – наделение по заслугам. Во всей 
общемировой состязательности очень важна честность, 
кристальность самого процесса достижения. Поэтому от-
сутствие наших атлетов, конечно, обесценивает награды. 
Исключить совсем, поставить под сомнение правильность 
отборов – значит нарушить сам смысл спорта. Мировой чем-
пионат по борьбе без россиян или ЧМ по хоккею без нашей 
и белорусской команд – не знаю даже, к какой категории 
сложности можно отнести такие турниры.

– Мы оказались в одной санкционной лодке.  
При этом во многих видах у нас одна школа – советская. 
Сам Бог велел организовывать совместные турниры?

– Эту тему сейчас активно прорабатывают. Создание объеди-
ненного спортивного календаря Союзного государства очень 
важно. Он находится уже в стадии кристаллизации. Обсуждаем  
в этот сложный период возможности проведения откры-
тых соревнований, чтобы ребята из наших стран могли 
себя проявлять и состязаться не только между собой, но  
и с лучшими представителями других держав. Главное, что-
бы наши спортсмены могли постоянно совершенствовать 
свой уровень. Когда наступит отрезвление, к которому мы 
призываем весь мир, мы должны быть готовы вернуться  
в сложную систему отбора и состязательности – и вновь на 
первых ролях.

Сергей КАНАШИЦ

 ■ В Минске с размахом 
прошел открытый чемпи-
онат Союзного государства 
по фехтованию.

На последней Олимпиаде в 
Токио – 2020 фехтовальщи-
ки сборной России покорили 
мир – им не было равных в 
командном зачете: 3 золотые 
медали, 4 серебра и 1 бронза. 
Позади остались и традицион-
но сильные французы, и Юж-
ная Корея, и Италия. Традиции 
российского фехтования про-
израстают из славной совет-
ской школы, откуда родом и 
белорусские мастера клинка. 
Но если Россия сумела наслед-
ство сохранить и приумножить, 
то в Беларуси виртуозов уров-
ня Елены Беловой, Татьяны 
Самусенко, Александра Ро-
манькова, увы, не осталось. 
Поэтому открытый чемпионат 
Союзного государства по фех-
тованию, который состоялся 
в Минске, имел для местных 
спортсменов большое значе-
ние: полезно было на других 
посмотреть и важно себя по-
казать. 

Хозяева турнира больше 
учились, глядя на мастеров 

внушительной по составу рос-
сийской делегации, среди ко-
торых были такие звезды ми-
рового фехтования, как братья 
Кирилл и Антон Бородачевы, 
Владислав Мыльников, Аде-
лина Загидуллина, Сергей 
Бида и другие. В программе 
соревнований значились ин-
дивидуальные дуэли у мужчин 
и женщин, а также командные 
первенства среди асов рапи-
ры и шпаги. Увы, не довелось 
минским зрителям увидеть в 
деле саблистов (их соперниче-
ство в рамках чемпионата Со-
юзного государства пройдет в 
другие сроки) и насладиться 
завораживающей дуэлью двух 
финалисток Игр-2020 Софии 
Лохановой и Софьи Вели-
кой. Но общего настроения и 
впечатления большого спор-
тивного праздника этот факт 
отнюдь не испортил.   

Наибольшей популярно-
стью среди зрителей и юных 
фехтовальщиков пользова-
лись братья Бородачевы: 
и болели за них ярче, и 
автографов брали боль-
ше. Кирилл и Антон  – 
спортсмены харизма-

тичные, каждый со своим 
стилем: с отменной реакци-

ей и неординарной манерой 
ведения боя. Хотя при всем 
своем таланте победить в 

личном первенстве рапири-
стов им не удалось – сильнее 
всех оказался еще один герой 
Токио-2020 Владислав Мыль-
ников. Зато в командном тур-
нире братья взяли уверенный 
реванш: судьбу первого места 
решил золотой укол Кирилла 
Бородачева, который один из 
самых перспективных рапи-
ристов планеты нанес своему 
сопернику из сборной Башкор-
тостана Искандеру Ахметову. 
Вместе с Кириллом на верх-
нюю ступень победного пье-
дестала поднялись его брат, 
а также Дмитрий Трофимов 
и Виктор Широков.

В финале личного первен-
ства шпажистов главной звез-
дой и фаворитом по праву 
считался призер последней 
Олимпиады Сергей Бида. Он 
уверенно добрался до финала, 
но в решающем поединке не 
сумел справиться с опытным 
Вадимом Анохиным – участ-
ник Игр-2016 победил со сче-
том 15:8. 

Белорусы тоже старались, 
как могли. Выше всех среди 
хозяев соревнований сумел за-
браться шпажист Марк Семо-
ненко, занявший 17-е итоговое 
место. Однако общее мнение 
было однозначным: главное – 
неоценимый опыт. А победы 
придут.

Александр КАРЕЛИН:
АВТОРИТЕТНО

СОВМЕСТНЫЕ ТУРНИРЫ  
НЕОБХОДИМЫ КАК ВОЗДУХ
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Спартакиадные поединки всегда проходят в острой бескомпромиссной 
борьбе, но побеждает дружба.

Братья Бородачевы.
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ПРИГЛАШАЕМ В ГРОДНОКристина ХИЛЬКО

 ■ В перерывах между деловыми 
встречами – самое время прогулять-
ся по старинному городу-музею. «Со-
юзное вече» рассказывает о главных 
достопримечательностях.

1.  УСЛЫШАТЬ  
ГОВОРЯЩИЕ СТЕНЫ

На берегу быстротечного Немана воз-
вышается Борисоглебская церковь – ви-
зитная карточка древнего города. Ее стро-
ительство пришлось на XII век.

В стены храма вмурованы гигантские ва-
луны. Фасады и стены украшают вставки 
из полированных валунов и майоликовых 
плиток в форме крестов. Есть и звуковой 
секрет – в стены встроены сосуды-голос-
ники, которые усиливают акустику и рас-
крывают красоту песнопений.

Храм чудом уцелел в водовороте эпох. 
Прочное, устойчивое, но в то же время 
уязвимое здание не раз страдало от  войн 
и природных бедствий. Одна из самых 
серьезных неприятностей произошла в 
середине XIX века, когда из-за оползня в 
реку обрушилась стена церкви. Это отра-
зилось на облике храма – вторая стена со 
стороны Немана заменена на деревянную. 
Спустя столетие эта «половинка» потре-
бовала капитального ремонта. Пару лет 

назад восстано-

вительные, ремонтные и укрепительные 
работы завершили.

Еще в центре города больше трех сто-
летий возвышается один из красивейших 
католических храмов Беларуси – кафе-
дральный собор Святого Франциска Кса-
верия, известный как Фарный костел.

 ✒ ГДЕ: Борисоглебская церковь –  
ул. Коложа, 6.

2.  ПОЧУВСТВОВАТЬ  
КОРОЛЕВСКИЙ РАЗМАХ

Средневековый Гродно жил в постоян-
ных вой нах. Ему был необходим «надеж-
ный тыл». Свидетели той эпохи – Старый 
и Новый замки. Они стоят друг напротив 
друга на высоком речном берегу. Первое 
оборонительное сооружение, возведен-
ное в XI веке на берегу Немана для защи-
ты от набегов крестоносцев, в 1389 году 
превратилось в каменный готический за-
мок – одну из главных резиденций князя. 
Современный облик дворцово-паркового 
ансамбля в ренессансном стиле замок об-
рел во время правления короля Стефана 
Батория. Новая крепость, возведенная  
в начале XVIII века рядом со Старым зам-
ком, служила королевской резиденцией.

Сегодня в них размещена экспозиция 
Гродненского историко-археологического 
музея, насчитывающая около 7 тысяч 
предметов.

 ✒ ГДЕ: Старый замок – ул. Замковая, 
22.

3. НАВЕСТИТЬ ГЕРОЕВ ФИЛЬМА 
«БЕЛЫЕ РОСЫ»

Гродно – город кинематографический, как 
с открытки. Не многие знают, что здесь сни-
мали легендарные «Белые Росы». Лириче-
ская комедия быстро завоевала народную 
любовь и стала классикой советского кино. 
Реальный прототип знаменитого поселка – 
деревня Девятовка, которая располагалась 
на окраине Гродно. Все то, что зрители видят 
в кадре, – настоящая жизнь города в 1980-х. 
В  массовых сценах снимались не профессио-
нальные актеры, а настоящие жители Девя-
товки. Увы, эта деревня повторила судьбу 

экранного прототипа: она стала частью 
большого города. Частные дома снесли, 
на их месте появились высотки. О том, 
что здесь проходили съемки киноленты, 
напоминает старый колодец, который не 
раз появляется в кадре. А рядом с ним, 
прямо у стен многоэтажек, местных 
жителей и гостей встречают три за-
метные фигуры: Федос, его сосед 
Тимофей и пес Валет.

 ✒ ГДЕ: деревянные скульптуры 
героев киноленты можно увидеть на 
пересечении улиц Курчатова  
и Дзержинского.

4. ПОЕХАТЬ В КРУИЗ

В Гродненской пуще есть уникаль-
ное место – Августовский канал. Это 
настоящее чудо инженерной мысли 
XIX века. Его построили по указу им-
ператора Александра I. Торговый 
путь соединял Неман с Вислой и от-
крывал выход к морю – по сооруже-
нию доставляли грузы.

Сейчас канал впечатляет не мень-
ше, чем 200 лет назад. Лучше 
всего наблюдать его с 
палубы прогулочного 
теплохода. Канал – со-
вокупность старинных 
шлюзов и монументальных 
мостов, которые делают путешествие не-
забываемым.

Для любителей активного отдыха есть прокат 
катамаранов, лодок и байдарок. На берегах 
стоят уютные беседки. В этом месте проводят 
заплыв «На чем попало» – рассекают 
на креативных плотах, стилизован-
ных, например, под черный рояль или 
знаменитый грузовик БЕЛАЗ.

 ✒ ГДЕ: шлюз «Домбровка»  –  
в 5 километрах к северу от поселка 
Сопоцкин; между деревнями Рын-
ковцы, Новики и Черток.

5. УЗНАТЬ СЕКРЕТЫ 
«ФАБЕРЖЕ»

Ржавые гвозди, кора ольхи и ду-
ба, уксус. Из таких нехитрых ин-
гредиентов мастера городского 
поселка Сопоцкин готовят фир-
менную краску для росписи пас-
хальных яиц. Технологию нанесе-
ния уникальных узоров по основе 
черного цвета передают из поко-
ления в поколение. Узоры наносят  
с помощью воска. Местные писан-
ки давно признаны нематериаль-
ным культурным наследием Бе-
ларуси. Сопоцкинские украшения 
по оригинальности не уступают 
шедеврам Фаберже.

В музее писанки – сотни пасхаль-
ных символов. Желающие могут 
не только посмотреть на экспо-
наты, но и поучиться старинному 
искусству.

 ✒ ГДЕ: Музей писанки – Сопоц-
кин, ул. Гродненская, 17.
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Заплыв «На чем 
попало» – это 

своеобразное дефиле 
по Августовскому 

каналу самодельных 
судов.

На улицах можно 
увидеть людей  

в красочных 
костюмах 

прошлой эпохи. 

Храм – уникальный 
образец древнего 

каменного зодчества.

Дед Федос, его собака Валет и сосед Тимоха навсегда 
стали почетными жителями города.
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